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Нездоровый дефицит
В ряде регионов пропали широко применяемые антибиотики

София Прохорчук

И з аптек почти трети регионов Рос-
сии пропал препарат с действую-

щим веществом рокситромицин, выяс-
нили «Известия». Также в региональных 
аптеках не хватает препаратов с действу-
ющими веществами азитромицин, кла-
ритромицин и эритромицин. Все эти ле-
карства относятся к основной линейке 
антибактериальных препаратов, кото-
рые чаще всего назначают врачи. Почему 
мог возникнуть дефицит и есть ли ана-
логи у пропавших антибиотиков — в на-
шем материале.

Минимум в 25 регионах России из ап-
тек исчезли препараты, содержащие 
действующее вещество рокситроми-
цин, выяснили «Известия», проверив 
данные региональных аптек после жа-
лоб пациентов. Рокситромицин — это 

препарат широкого спектра антибакте-
риальной активности. При этом пробле-
ма оказалась шире — обнаружилась не-
хватка ещё трёх подобных препаратов.

Так, в аптеках 12 регионов нет ле-
карств, в составе которых содержит-
ся эритромицин, в шести регионах нет 
кларитромицина, в пяти — азитроми-
цина.

Такова ситуация по всем четырём 
препаратам, в частности в аптеках Да-
гестана, Крыма, Чечни, Кабардино-Бал-
карии и Карачаево-Черкесии.

По данным аналитической компании 
RNC Pharma, за восемь месяцев 2024 года 
в гражданский оборот действительно 
было введено меньшее количество упа-
ковок препаратов с рокситромицином: 
за январь–август — 10,3 тыс. За анало-
гичный период 2023-го вве-
дено 11,04 тыс. упаковок.
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По усам стекло
Белорусское молоко не будут учитывать в доктрине продбезопасности РФ —  
аграрии уверены, что способны сами произвести 90% от уровня его потребления

Евгения Перцева

И дея Минсельхоза изменить доктри-
ну продовольственной безопасно-

сти РФ — помимо российского молока 
учитывать и белорусское как отечествен-
ное — не нашла поддержки в кабмине. 
Показатель доктрины — производство 
своего молока на уровне не менее 90% 
от его потребления — для отечествен-
ных аграриев пока недостижим, в 2023-м 
он составлял 86,7%. С учётом дружествен-
ной страны норматив мог быть выполнен. 
Несмотря на это, Минюст, Счётная пала-
та и Минздрав раскритиковали предло-
жение, посчитав, что такой шаг негатив-
но скажется на развитии всей отрасли. 
После этого Минсельхоз отозвал свои 
поправки. В ведомстве «Известиям» за-
явили, что производство молока в РФ по-
стоянно растёт. Эксперты также считают, 
что Россия сможет своими силами испол-
нить норматив уже через несколько лет.

Идея Минсельхоза изменить док-
трину продовольственной безопас-
ности России столкнулась с критикой 
других органов власти. Ранее ведом-
ство выступило с инициативой из-
менить стратегический документ 
«в части вопросов достижения незави-
симости РФ по молоку и молокопро-
дуктам с учётом взаимной торговли 
в рамках Союзного государства».

На практике это значило бы обнов-
ление порядка расчёта уровня самоо-
беспеченности этой продукцией: им-
порт молока из Белоруссии стали бы 
учитывать как отечественный товар. 
Тогда у Минсельхоза появлялся шанс 
уже сейчас выполнить одну из наци-
ональных целей по продо-
вольствию.

Обратный отчёт
Минфин хочет усилить контроль над получателями 
бюджетных средств

Мария Строителева

В ласти намерены усилить контроль над 
получателями бюджетных средств. 

К административной ответственности хо-
тят привлекать компании и ИП, которые 
получают госденьги и при этом допускают 
ошибки в отчётности или несвоевременно 
подают документы, выяснили «Известия». 
Сейчас санкции предусмотрены только 
за нарушения в использовании средств 
из казны. На проблему обращала внима-
ние и Счётная палата. Кого могут коснуть-
ся изменения и почему они потребовались 
именно сейчас — в материале «Известий».

Минфин начал подготовку попра-
вок к КоАП, которые касаются исполь-
зования бюджетных средств. Сейчас ве-
домство только разрабатывает проект 
нормативного акта — уведомление раз-
мещено на соответствующем федераль-
ном портале.

В документах говорится: сейчас ад-
министративная ответственность пред-
усмотрена только за нарушение условий 
предоставления средств из бюджета. 
То есть, например, когда фирма не со-
ответствует определённым критериям, 
но всё равно получает субсидии или ин-
вестиции, пояснил «Известиям» руково-
дитель практики «Структурный и налого-
вый консалтинг» ЮК «Лемчик, Крупский 
и партнёры» Максим Страж.

Однако нарушаются и иные нормы, 
не относящиеся к условиям предостав-
ления госсредств, говорится в докумен-

тах Минфина. То есть предполагается, 
что теперь ответственность будет пред-
усмотрена и за другие моменты, напри-
мер если компания, получившая деньги 
из бюджета, допустила ошибки в финан-
совой отчётности, несвоевременно пе-
редала документы для бухгалтерского 
учёта или не сделала этого вовсе, пояс-
нил юрист.

Размер штрафов для компаний и ИП 
пока не определён, следует из докумен-
тов министерства. Сейчас за нарушение 
бюджетного законодательства уста-
новлена административная и уголов-
ная (за нецелевое использование) ответ-
ственность, а также меры принуждения 
(взыскание средств). За это наказывают-
ся должностные лица или учреждение 
штрафом до 30 тыс. рублей или до 12% 
суммы полученной субсидии. Речь идёт 
только о нарушениях при предоставле-
нии денег из бюджета.

Как следует из документов Минфина, 
правоприменительная практика также 
вызывает вопросы относительно круга 
лиц, на которых распространяется ад-
министративная ответствен-
ность. 

Приёмная с комиссией
В России ужесточат контроль над набором иностранных студентов

«Известия»

В России может появиться единый ре-
естр агентств, которые рекламируют 

отечественное образование и привлекают 
иностранных студентов в наши вузы. По-
добная идея обсуждается в Россотрудни-
честве и Минобрнауки, выяснили «Изве-
стия». Инициатива возникла на фоне ряда 
уголовных дел против недобросовестных 
фирм — они выдают поступивших самосто-
ятельно студентов за своих клиентов и бе-
рут за это с вузов десятки миллионов ру-
блей. Усилить контроль над рекрутерами 

тем более важно, потому что в националь-
ных целях развития России до 2030 года 
стоит задача увеличить число иностран-
ных студентов минимум до 500 тыс. Сейчас 
их в полтора раза меньше. Какие мошенни-
ческие схемы вскрыли правоохранитель-
ные органы, какие вузы от них пострадали 
и как государство намерено навести поря-
док в этой сфере — в материале «Известий».

В июле 2024 года правоохранитель-
ные органы задержали генерального ди-
ректора ООО «Симатекс Юнайтед “Центр 
русского образования”» Эмму Бритви-
ну. Это рекрутинговое агентство — его 

сотрудники призваны рекламировать 
отечественное высшее образование 
за рубежом и помогать иностранным 
студентам поступать в российские вузы.

На сайте компании говорится, что 
она была основана в 1994 году и помог-
ла более 10 тыс. студентов со всего мира.

Как выяснили «Известия», Эмму 
Бритвину задержали в рамках уголов-
ного дела по статье о мошенничестве — 
правоохранительные органы возбудили 
его 24 июня 2024 года по факту незакон-
ных выплат в пользу «Сима-
текса».

МНЕНИЯ
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Прогресс 
двигателя
В России запустили 
серийное производство 
топливных систем 
для моторов взамен 
немецких Bosch
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Не зная мер
Кишинёв может усилить санкции против России 
после выборов

Елизавета Борисенко

П равящая партия Молдавии уси-
лит санкции против России в слу-

чае победы на предстоящих 20 октября 
выборах президента и референдуме 
о вступлении в ЕС, заявил «Известиям» 
лидер оппозиционного блока «Побе-
да» Илан Шор. При этом действующие 
власти продолжают оказывать давле-
ние на оппозицию. Примечательно, что 
МИД Приднестровья предложил вла-
стям Молдавии провести референдум 
о евроинтеграции и на территории не-
признанной республики, но получил 
отказ от Кишинёва. Как будет склады-
ваться ситуация в республике в пред-
дверии и после голосования и станет 
ли Молдавия присоединяться ко всем 
антироссийским санкциям — в матери-
але «Известий».

Кишинёв после проведения выбо-
ров президента и референдума о всту-
плении в Евросоюз увеличит количе-
ство санкций против РФ, полагает 
лидер оппозиционного блока «Побе-
да» Илан Шор.

— Действующие власти присоеди-
нятся к чему угодно, если будет указа-
ние от ЕС и если им удастся обмануть 
людей и пропихнуть свою европовест-
ку. Они поддерживают каждый пово-
рот головы Вашингтона и Брюссе-
ля, готовы впереди паровоза бежать, 
чтобы одобрить их санкции против 
граждан своей страны. И подпишутся 
под всеми антироссийскими мерами, 
ни секунды не подумав о последстви-
ях для людей, — заявил он «Известиям».

Ранее, в марте этого года, глава 
МИД Молдавии Михай Попшой от-
мечал, что республика присоедини-
лась к 80% санкций ЕС против России. 
«Насчёт [того], сколько пакетов, я вам 
не скажу, потому что у нас счёт идёт 
немножко иначе. По нашим подсчётам, 
Молдова присоединилась примерно 
к 80% санкций», — подчеркнул он.

Республика, в частности, поддер-
жала ряд мер против физических 
и юридических лиц РФ, в том числе 
в банковской сфере, также было при-
остановлено прямое авиасообщение 
с Россией. Это решение приняли через 
неделю после того, как Европейская 
комиссия в своём отчёте об открытии 
переговоров с Кишинёвом о вступле-
нии в ЕС потребовала присоединиться 
к ограничениям против Москвы.

— Мы надеемся, что этот процент бу-
дет увеличиваться. Мы смотрим на Ре-
спублику Молдова как на будущего 
члена Евросоюза. Поэтому нам важ-

но, как внедряются законодательство 
и регламенты ЕС, в том числе присо-
единение к санкциям. Санкции — это 
тоже проявление наших ценностей, — 
говорил по этому поводу посол ЕС 
в Молдавии Янис Мажейкс.

В Москве, разумеется, скептически 
относятся к подобным высказываниям.

— Мы расцениваем это как очеред-
ной враждебный шаг, направленный 
на разрушение российско-молдавских 
отношений. Не должно быть сомнений 
в том, что без ответа с нашей стороны 
он не останется, — заявляла официаль-
ный представитель российского МИДа 
Мария Захарова.

Тем не менее Молдавия не вошла 
в список из восьми стран-партнёров 
и кандидатов на приём в ЕС, кото-
рые полностью присоединились к 14-
му пакету антироссийских санкций, 
включающему ограничения на тран-
зит газа. Республика в качестве стра-
ны — кандидата в Евросоюз присо-
единилась только к его половине, 
уточнили ранее в ЕС.

Примечательно, что Кишинёв пу-
блично никогда не объявлял, к каким 
именно мерам присоединился, ска-
зал «Известиям» молдавский депутат 
от парламентского Блока коммунистов 
и социалистов Богдан Цырдя.

Кишинёв полностью заблокировал 
денежные переводы, в том числе че-
рез систему «Золотая Корона», в респу-
блике не работают российские карты 
«Мир», говорит он. Помимо этого там 
ограничен импорт лекарств, нефтепро-
дуктов. Кишинёв также отказывается 
от закупок российских удобрений и пе-
реориентируется на Румынию.

— Фактически существует неглас-
ный запрет на экспортно-импортные 
отношения с Россией. Например, не-
которые наши производители не мо-
гут экспортировать фрукты, овощи, — 
рассказал Богдан Цырдя.

И нельзя исключать, что победа раз-
вяжет руки действующему президен-
ту Майе Санду и побудит действовать 
ещё жёстче в отношении ограничений. 
Также в республике могут запретить 
ещё больше Telegram-каналов, доба-
вил депутат.

Дмитрий Корнев, Иван Дубровин, 
Богдан Степовой

Ф ранция планирует поставить Укра-
ине многоцелевые истребители 

«Мираж-2000» уже в начале 2025 года. 
Ранее звучали заявления о возможной 
поставке самолётов и от других стран 
НАТО — о европейских «Еврофайтерах» 
и шведских «Грипенах». Первые амери-
канские F-16 ВСУ получили из Дании, 
и их уже видели в небе над Украиной. 
Как изменятся возможности авиации 
ВСУ, если эти планы реализуются, и что 
смогут противопоставить «новинкам» 
наши ВКС и ПВО — в материале «Изве-
стий».

Многие месяцы президент Украи-
ны Владимир Зеленский настаивает 
на поставках западных боевых само-
лётов как на одном из условий успеш-
ного противостояния России. В мае 
2024 года он заявил: Киеву нужно как 
минимум 130 самолётов для ведения 
успешных боевых действий. К тому 
времени Нидерланды, Бельгия, Дания 
и Норвегия уже пообещали Украине 
80 F-16.

Наконец, 8  октября 2024-го ми-
нистр вооружённых сил Франции Се-
бастьян Лекорню сообщил, что они пе-
редадут Украине истребители Mirage 
2000 в первом квартале 2025 года.

Речь идёт о модификации Dassault 
Mirage 2000-5F, предназначенной для 
поставок на экспорт. Самолёты, кото-
рые планируют поставить, сейчас на-
ходятся в центре боевой подготовки 
ВВС Франции Казо.

Первое заявление о возможной по-
ставке «Миражей» сделал президент 
Франции Эммануэль Макрон ещё ле-
том 2024-го. Тогда говорилось о планах 
начать обучение украинских пилотов.

В беседе с «Известиями» бывший 
пилот, эксперт по авиации и аналитик 
в области геополитики и стратегии Си-
риль де Латтр допустил, что Франция 
может дать задний ход в вопросе по-
ставок своих самолётов, если на вы-
борах в США победит Дональд Трамп.

— Главный вопрос состоит в том, 
пойдёт ли Франция до конца и поста-
вит ли самолёты в первой половине 
2025 года. Не исключено, что в зависи-
мости от ситуации на фронте и резуль-
татов выборов в США она передума-
ет. Очевидно, что ситуация на фронте 
складывается далеко не в пользу Укра-
ины. Если в США победят демокра-
ты, то можно сказать с уверенностью 
на 99%, что Макрон продолжит де-
лать глупости. Если же изберут Трам-
па, вполне вероятно, произойдёт откат 
назад, — добавил он.

Другой важный аспект — подго-
товка пилотов. По мнению Сириля де 
Латтра, даже если украинские пилоты 
пройдут курс обучения на Mirage, они 
будут обречены на гибель, поскольку 

не имеют реального опыта пилотиро-
вания этих самолётов.

— У меня 14 тыс. часов налёта, а у них 
почти ничего. Однако нельзя исклю-
чать и другую возможность: военных 
пилотов для управления F-16, а так-
же технический персонал готовят ка-
надская ЧВК Top Aces и американская 
ЧВК Draken International. Если Россия 
не уничтожит F-16 и Mirage на аэродро-
мах базирования на Украине, я впол-
не допускаю, что часть из них будут 
пилотировать канадские и американ-
ские наёмники с украинскими паспор-
тами, — отметил он.

По мнению эксперта, часто обсуж-
даются лишь лётные возможности са-
молёта, но многое зависит от эксплу-
атации.

— Полёты — это лишь вершина айс-
берга. Без людей, которые будут об-
служивать эти самолёты, вы ничего 
не сможете сделать в небе, — заклю-
чил он.

Согласно имеющейся инфор-
мации, к поставке планируется 
от 12 до 20 «Миражей», которые сей-
час проходят переоборудование 
для применения новых видов воо-
ружения. Самолёты с комплекса-

ми радиоэлектронной борьбы бу-
дут способны выполнять миссии 
«воздух–воздух» и «воздух–земля» 
и не только с французским ракет-
ным вооружением.

С большой вероятностью Украине 
передадут «Миражи», которые ранее 
сняли с вооружения ВВС Франции.

Mirage 2000 во многом подобен со-
ветскому МиГ-29 — первый полёт со-
вершил в 1978 году, а на вооружение 
был принят в 1984-м. Это лёгкий од-
нодвигательный многоцелевой ис-
требитель, который состоял на во-
оружении ВВС Франции и успешно 

Новости

«Они были жертвами организации, которая, прикрываясь Богом, использовала их труд»
Адвокат Себастиан Саль рассказал «Известиям» о рабских условиях содержания 44 женщин

Екатерина Хамова

Полсотни несовершеннолетних де-
вушек из бедных семей оказались 

в рабстве у религиозной организации 
Opus Dei. Обманутые обещаниями краси-
вой жизни в Буэнос-Айресе и надеждами 
получить образование на протяжении де-
сятилетий девушки работали обслужива-
ющим персоналом для священников. Вза-
мен они получили социальную изоляцию, 
порванные связи с семьями и ментальные 
проблемы. По иску 44 жертв суд Арген-
тины возбудил следствие против четы-
рёх высших руководителей организации. 
О деталях громкого дела «Известиям» рас-
сказал адвокат женщин Себастиан Саль.

�� АРГЕНТИНСКОЕ ДЕЛО

— Во время карантина я получил пись-
мо о помощи от группы на тот момент 
из 43 женщин (позже их стало 44. — «Из-
вестия»). Все они были жертвами тор-
говли людьми и трудовой эксплуатации 
со стороны Opus Dei, — начинает рассказ 
аргентинский адвокат Себастиан Саль.

Себастиан — один из защитников, 
которые участвуют в разбирательстве 
против Opus Dei. В 2022 году он обратил-
ся в суд, обвинив структуру в вербовке 
девочек из бедных семей для прислу-
живания членам организации.

Жертв содержали почти в рабских 
условиях. Обвинения относятся к пери-
оду между 1977 и 2020 годами. В конце 
сентября 2024-го федеральный суд вы-
двинул обвинения против четырёх выс-
ших руководителей организации. Opus 
Dei их отвергла и даже заявила о готов-
ности сотрудничать со следствием.

Opus Dei считается частью Католи-
ческой церкви и своей целью видит об-
учить людей следовать её постулатам, 
при этом не отказываясь от повседнев-
ной жизни. Ватикан поддерживает орга-
низацию. Opus Dei основана в 1928 году 
в Испании священником Хосемарией 
Эскривой. Сейчас организация насчи-
тывает 90 тыс. последователей в 70 стра-
нах. Их сайт переведён на многие языки, 
в том числе и на русский.

— Все жертвы рассказывают похожую 
историю. Последователи Opus Dei при-
езжали в бедные районы небольших го-
родов и искали несовершеннолетних 

девушек. Им обещали, что их перевезут 
в Буэнос-Айрес, чтобы они могли окон-
чить хорошие школы и получить достой-
ную профессию. На самом деле их заби-
рали, чтобы сделать частью Opus Dei, 
по факту домработницами, — расска-
зывает Себастиан Саль.

«Известия» связались с двумя жерт-
вами, но те отказались от комментари-
ев на время следствия.

�� ВНУТРИ ЦЕНТРОВ

Девушки в возрасте 13–15 лет попада-
ли в центры Opus Dei — их много в раз-
ных городах Аргентины и в других стра-
нах, рассказывает Себастиан. На самом 
деле они оказывались в полной изоля-
ции без доступа не только к образова-
нию, но и к медицине, а также лишились 
связи с семьями.

День девушек начинался в шесть 
утра, дальше они работали по 14 часов, 
прибирая в так называемых мужских 
центрах, — там находились священ-
ники Opus Dei. Для них приходилось 
стирать, гладить, готовить. За работу 
им не платили.

Питались девушки вместе, в основ-
ном остатками еды после трапезы свя-
щенников. Есть им приходилось быстро, 
разговоры за столом были запрещены. 
Спать ложились в десять вечера — каж-
дая в своей маленькой комнате без окон.

— Девушкам было запрещено об-
щаться друг с другом, рассказывать 
о себе можно было только директорам 
и священникам. Так сохранялся кон-
троль над их сознанием. У всех сотруд-
ников центра была выработанная по-
зиция насчёт жалоб девушек. Имелся 
и сестринский контроль. Каждая долж-
на была следить и докладывать о ненад-
лежащем поведении других девушек, — 
объясняет Себастиан.

Организация могла переселить ра-
ботниц в другой город, чтобы пресечь 
зарождающуюся дружбу. Такие схемы 
по порабощению применяли не только 
в Аргентине, но и в других странах. Сре-
ди 44 жертв — женщины из Аргентины, 
Боливии, Уругвая и Парагвая. Об ана-
логичных случаях сейчас начали рас-
сказывать в Мексике, Гватемале, Гон-
дурасе и Ирландии.

— В 1990-х, когда Германия объеди-
нилась, Opus Dei пыталась распростра-
нить своё влияние на Восточную Ев-
ропу, на бывший коммунистический 
лагерь, но у них не получилось. Эти 
женщины не росли в католической 
среде, и они не были готовы работать 
бесплатно, они прекрасно понимали 
свои права. В то же время в более бед-
ных странах было проще заманивать 
женщин и играть на их религиозных 
чувствах, — рассказал Себастиан Саль.

В центрах организации была иерар-

хия, в которой для девушек из бедных се-
мей была уготована самая низкая роль.

— В самой Opus Dei их называли млад-
шими сёстрами, таким образом пока-
зывая, что они самые низкие в иерар-
хии, самые глупые. Тем не менее самим 
девочкам они говорили, что их работа 
самая важная из всех, что их работа — 
делать так, чтобы все остальные жили 
хорошо, — продолжает Себастиан.

Над младшими сёстрами стояли ну-
мерариас — девушки с высшим образо-
ванием. К ним следовало обращаться 
на «вы» и называть «сеньора» или «се-
ньорита», они жили в отдельном центре. 
И если в центр нумерариас могли прихо-
дить гости, то к младшим сёстрам — нет.

— Им не разрешалось общаться с се-
мьями и друзьями, смотреть телеви-
зор, слушать радио, выходить на ули-
цу. У них не было личных вещей, своей 
одежды. Все предметы личной гигиены 
им покупали и приносили нумерариас. 
В те немногие разы, когда им показы-
вали телевизор, им разрешалось смо-
треть только детские фильмы, несмо-
тря на то что многим из них было уже 
по 30–40 лет, — говорит адвокат.

В более старых интервью жертвы 
Opus Dei жалуются, что их постоянно 
инфантилизировали, старались избе-
жать их ментального взросления. Одна 
из женщин рассказала BBC, что им при-
ходилось запрашивать абсурдное ко-
личество разрешений. Все письма, ко-
торые им приходили и которые они 
отправляли, читал духовный дирек-
тор. А в здание, где им надо было рабо-
тать, они шли по подземному перехо-
ду, чтобы не встретиться с мужчинами.

�� ХЛЫСТЫ И ШРАМЫ

Главная идея, которую внушали де-
вушкам: всё делается во имя Бога. 
Именно это заставляло их оставаться 
в центрах на протяжении десятилетий.

— Девушек убеждали, что им дальше 
не нужно учиться. Им не нужно больше 
ничего делать, кроме как прибирать-
ся и прислуживать. Будто бы сам Бог 
их просил это сделать, и ничего луч-
шего в жизни они не смогут достичь, — 
рассказал адвокат.

Важной частью их жизни в цен-
тре были молитвы, а также практи-

ки по умерщвлению плоти. Девушки 
должны были носить на бёдрах цепи 
с шипами и бить себя хлыстом ежене-
дельно в течение одной-двух минут.

«Умерщвление плоти нам помога-
ет противостоять нашей природной 
склонности к удобству, которая меша-
ет нам отвечать на христианские вы-
зовы, любить Бога и служить другим 
во имя Бога. Добровольные страдания 
нас сближают с Иисусом, который ре-
шил избавить нас от греха», — объясня-
ет необходимость таких практик Opus 
Dei на своём сайте.

По словам жертв организации, 
они носили цепи то на одном бедре, 
то на другом, а шрамы от них должны 
были скрывать. Почти на любую жа-
лобу со стороны девушек у служите-
лей Opus Dei находилось объяснение.

— Последние шесть лет в организа-
ции я страдала от депрессии. Меня ле-
чили психиатры Opus Dei. Мне сказали, 
что это мой крест и что я должна запла-
тить так за чужие грехи, а моими стра-
даниями я помогаю апостолам, — рас-
сказала BBC одна из жертв.

В зданиях Opus Dei всегда были свои 
врачи, говорит Себастиан Саль. В цен-
тры не могли попасть сторонние меди-
ки. Психиатры выписывали девушкам 
антидепрессанты, чтобы те продолжа-
ли работать, а психологи, в свою оче-
редь, рекомендовали больше молиться.

— Многих заставляли работать даже 
с пневмонией. Когда они болели, им го-

ворили, что они лентяйки. Тех девушек, 
которые заболевали так серьёзно, что 
больше не могли работать, возвраща-
ли в их семьи, — говорит адвокат.

�� НАЙТИ ВЫХОД

По планам Opus Dei женщины должны 
были прислуживать и оставаться в цен-
трах до конца жизни. Их выход из ор-
ганизации, карьерный рост, обучение 
не обсуждались. Многим удалось сбе-
жать, хотя были и те, кого Opus Dei потом 
находила и возвращала, иные уходили 
по здоровью. Себастиан Саль предпола-
гает, что в центрах организации по все-
му миру всё ещё могут находиться жен-
щины-служанки, но их теперь немного. 
С развитием технологий держать их в ин-
формационной изоляции стало сложнее.

— Им было очень тяжело наладить 
жизнь за пределами организации. Они 
не знали, как вести себя с мужчинами, 
не знали, как пользоваться деньгами, 
сколько стоит каждая вещь, не знали, 
что такое банкомат, кредитные карточ-
ки, — рассказывает Себастиан Саль.

Выходя из центра в зрелом возрас-
те, эти люди оказывались неготовыми 
к взрослой жизни — у них не было лич-
ных вещей, жилья, многие до сих пор 
его не приобрели, и они так и не смог-
ли завести семью. Во многих случаях 
отношения с их семьями по крови тоже 
были разорваны.

— Они не были ни на свадьбах бра-
тьев и сестёр, ни на днях рождения 
родственников, ни при рождении пле-
мянников, ни на похоронах родителей. 
Они уже не были частью своих семей 
в тот момент, когда покидали центр, — 
говорит адвокат.

Друг друга женщины стали нахо-
дить в соцсетях — в сообществах по-
следователей Opus Dei. Пообщавшись, 
они поняли, что их истории во многом 
похожи.

— Они поняли, что были жертвами ор-
ганизации, которая, прикрываясь Богом, 
бесплатно использовала их труд, — ска-
зал Себастиан Саль.

Обвинение сейчас пытается добить-
ся наказания для руководителей Opus 
Dei и компенсаций для женщин, которые 
прожили жизнь якобы во имя Бога, так 
и не устроив свою собственную.

 

Призрачный «Мираж»
Поставит ли Франция Украине свои истребители

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Люсия Хименес, Алисия Торансио и Беатрис Дельгадо (слева направо) — бывшие 
домашние работницы Opus Dei

Возможное появление западных 
истребителей у ВСУ не изменит 
расклад сил, хотя несколько увеличит 
расход боеприпасов ПВО России 
(на фото — установка С-400)
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« ВАЖНОЙ ЧА-
СТЬЮ ИХ ЖИЗ-
НИ В ЦЕНТРЕ 

БЫЛИ МОЛИТВЫ, А ТАК-
ЖЕ ПРАКТИКИ ПО УМЕРЩ-
ВЛЕНИЮ ПЛОТИ. ДЕВУШКИ 
ДОЛЖНЫ БЫЛИ НОСИТЬ 
НА БЁДРАХ ЦЕПИ С ШИПА-
МИ И БИТЬ СЕБЯ ХЛЫСТОМ 
ЕЖЕНЕДЕЛЬНО В ТЕЧЕНИЕ 
ОДНОЙ-ДВУХ МИНУТ
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«МГИМО удаётся быть настоящим 
университетом»
В честь 80-летия вуза его знаменитые выпускники рассказали о своих 
студенческих годах

Анастасия Костина

14 октября МГИМО отмечает 80 лет 
со дня основания. Его выпускни-

ки сейчас занимают самые высокие по-
сты на дипломатической службе госу-
дарства. Среди них глава МИД РФ Сергей 
Лавров, заместитель министра Сергей 
Рябков и официальный представитель 
ведомства Мария Захарова. Некото-
рые выпускники даже возглавляют це-
лые государства, например президент 
Азербайджана Ильхам Алиев и прези-
дент Казахстана Касым-Жомарт Тока-
ев. Заслуги университета в подготовке 
высококвалифицированных междуна-
родников оценены на высшем уровне. 
Ранее Владимир Путин подписал указ 
о награждении коллектива МГИМО орде-
ном Александра Невского. Вуз выпуска-
ет не только талантливых дипломатов, 
но также учёных, предпринимателей, 
журналистов и даже музыкантов.

Заместитель мини-
стра иностранных 
дел РФ Сергей Ряб-
ков:

«Служение От-
чизне — всё то, что 
завещано нам отцами. 
Традиция идёт от Александра Невско-
го. Я поздравляю родной университет 
с высочайшей наградой. Это потряса-
юще, что институту, учебному заве-
дению вручён орден — такого не было 
давно, тем более святого благоверно-
го князя. Я хочу пожелать университе-
ту новых результатов во всех сферах... 
МИД любит МГИМО. В МИД приходят 
лучшие выпускники. Пусть так будет 
и дальше. Я поздравляю весь коллек-
тив и, разумеется, руководство уни-
верситета с замечательным юбилеем. 
Преподавателей, студентов, всех тех, 
кому небезразлична судьба Родины 
и кто себя видит в профессии дипло-
мата, в профессиях, так или иначе за-
мыкающихся на международной сфе-
ре. Я желаю, чтобы у МГИМО не было 
проблем, а были одни решения, чтобы 
все, кто здесь работает и учится, были 
счастливы. Здоровья и удачи! И пусть 
будет множество новых юбилеев, на ко-
торых мы или те, кто придёт после нас, 
поднимут бокалы за этот потрясающий, 
лучший в стране вуз».

Официальный пред-
ставитель МИД РФ 
Мария Захарова:

«Этот вуз даёт два 
базовых качествен-
ных навыка. Первое — 
навык учиться, постоянно 
приобретать новые знания, второе — 
связи, контакты... Мне кажется, нынеш-
ним студентам в некоем смысле везёт 
намного больше, потому что мы были 
на переломе эпох. При нас только начи-
нались такие предметы, как связи с об-
щественностью, PR, реклама, мы были 
буквально первым курсом, может быть, 
вторым, на котором, собственно, и про-
гонялась новая программа. А сейчас ре-
бятам дают уже целый багаж знаний 
и опыта; приходят спикеры, приходят 
профессионалы своего дела, есть воз-
можность стажировок в разных местах. 
Мы получили навык к самообучению 
в дополнение к тем базовым знаниям, 
которые нам были даны, и мы этим на-
выком пользовались. Сегодня здесь 
дают столько знаний, что, безуслов-
но, оттачивать их всё равно придётся, 
но этого уже сверхдостаточно для того, 
чтобы выходить из стен МГИМО супер-
специалистами».

Председатель Си-
нодального отде-
ла по взаимоотно-
шениям Церкви 
с обществом и СМИ 
Владимир Легойда:

«МГИМО удаётся быть 
настоящим университетом. Универси-
тет — место, где ты осваиваешь профес-
сию, где тебя учат учиться. И, как сказал 
выпускник уже не нашего вуза, но я с ним 
согласен, это применимо к нашему вузу: 
тебя учат не бояться браться за решение 
любых проблем. Ты понимаешь, что при 
правильных усилиях, ресурсах, сред-
ствах можно решить любую проблему. 
Не надо бояться. Нас этому научили. 
МГИМО — настоящий университет, пото-
му что это приобщение человека к куль-
туре своего времени. У каждого време-
ни своя картина мира. Образованный 
человек — человек с университетским 
образованием — должен в этой картине 
мира разбираться... МГИМО ориентиро-
ван на подготовку людей, которые в том 
числе будут управлять государством».

Ректор МГИМО Анато-
лий Торкунов:

«Сегодня мы разви-
ваем отношения с цен-
тральноафрикански-
ми странами, с западом 
и востоком Африки. Ну и, 
конечно же, с нашими традиционны-
ми партнёрами — с Индией, Китаем. 
Мы вообще всегда были очень интерна-
циональным вузом. И где-то четвёртая 
часть студентов — всегда иностранцы. 
Было время, когда мы реализовывали, 
причём хотя и в прошлом, но это было 
совсем недавно, 35 магистерских про-
грамм совместно с европейскими стра-
нами. И бывало так, что у нас одновре-
менно в институте находились до 150, 
положим, итальянских студентов, ко-
торые занимались на этих программах. 
Сегодня иное время... Но это не значит, 
что мы перестали быть интернациональ-
ным вузом. Только в этом году мы при-
няли на первый курс 500 студентов бо-
лее чем из 60 стран. И поэтому сегодня, 
если пройдётесь по коридорам, вы уви-
дите и китайских коллег, и монгольских, 
и ребят из Африки, из Индии, и из Европы 
студенты тоже приезжают к нам на учёбу. 
Их не так много, как было раньше, но они 
есть».

Российский музы-
кант и автор песен 
Александр Ф. Скляр:

«МГИМО повлиял 
на мои первые годы 
после студенчества. 
Я работал в Северной Корее, получил 
дипломатический ранг атташе, чем гор-
жусь. Потому что, несмотря на все годы, 
которые прошли с того времени, я оста-
юсь атташе в отставке, атташе МИД 
СССР... Поздравляю мой любимый ин-
ститут с 80-летием! Большая, серьёзная 
дата. Очень хочу, чтобы он воспитывал 
настоящих патриотов России, чтобы 
эти патриоты потом несли высокое 
знамя МГИМО по всему миру и чтобы 
звание дипломата России было высо-
ким, почётным. Такой дипломат и наш 
нынешний министр иностранных дел 
Сергей Лавров, за которого нам всег-
да очень приятно. Мы гордимся, когда 
видим нашего министра, и помним, что 
он тоже выпускник МГИМО. Дорогая 
альма-матер, с юбилеем!»

Новости

Худой мир

Александра Зуева

Эксперт ИКСА РАН

В сё чаще встречаются прогнозы о воз-
можном военном конфликте в Се-

веро-Восточной Азии из-за «агрессии» 
КНДР. Однако говорить о том, что Север-
ная Корея и Республика Корея на грани 
войны, не приходится. В их отношени-
ях за 70 лет были военные столкнове-
ния, которые тем не менее не привели 
к полномасштабным боевым действи-
ям, а прогнозы о приближающейся во-
йне на Корейском полуострове оста-
лись только на бумаге. 

Однако сейчас конфликтный по-
тенциал продолжает расти. Череда со-
бытий последних недель, связанная 
с полётами, предположительно, юж-
нокорейских беспилотников над Се-
верной Кореей, военные учения Ре-
спублики Корея по нанесению ударов 
вглубь КНДР, взаимные угрозы приве-
ли к тому, что генштаб корейской на-
родной армии издал предварительный 
оперативный приказ привести к вечеру 
13-го числа в состояние полной боевой 
готовности восемь артиллерийских 
соединений и развернуть их в пригра-
ничных районах с Южной Кореей. Что 
значительно подняло градус напря-
жённости. Диалог по межкорейским 
отношениям в дипломатическом ту-
пике. С одной стороны, Республика Ко-
рея требует полной и безоговорочной 
денуклеаризации северного сосе-
да, с другой, КНДР заявляет, что ядер-
ное оружие — вопрос нацбезопасности 
и защиты суверенитета, поэтому ника-
кого сокращения не будет.

Руководство Северной Кореи посто-
янно делает акцент на том, что ядер-
ное оружие предназначено для оборо-
ны. Однако в Сеуле и Вашингтоне эти 

заявления трактуют противоположно. 
Более того, воинственная риторика се-
верокорейского лидера укладывается 
в стратегию сдерживания противни-
ков — США и Республики Корея, кото-
рые при любом удобном случае сами 
постоянно расширяют формат таких 
же действий в отношении КНДР.

Сейчас ядерной войны на Корей-
ском полуострове не хочет ни одно 
из двух государств. Главным бенефи-
циаром роста напряжённости высту-
пает Вашингтон. Различные шаги, ко-
торые применяют к Северной Корее 
США и их азиатские союзники, опосре-
дованно направлены на сдерживание 
Китая и России.

По мере того как растёт давление 
на КНДР со стороны американо-южно-
корейского альянса, северокорейское 
руководство предпринимает новые 
действия для предупреждения против-
ников о неизбежности ответа в случае 
агрессии. Примером таких шагов ста-
ли опубликованные ЦТАК фото визи-
та Ким Чен Ына на завод по производ-
ству материала для ядерного оружия, 
где были показаны центрифуги по обо-
гащению урана. Более того, лидер Се-
верной Кореи поручил увеличить ко-
личество центрифуг в геометрической 
прогрессии.

Визит вызвал волну предположе-
ний, зачем северокорейскому лидеру 
понадобилось это делать. С большой ве-
роятностью это событие укладывает-
ся в логику сдерживания противников, 
а не говорит о том, что Ким Чен Ын рас-
считывает захватить Южную Корею 
или уничтожить её превентивно.

В западном и южнокорейском экс-
пертном сообществах посчитали, что 
Ким Чен Ын делает подобные знаки 
в преддверии выборов в США. Хотя 
скорее демонстрация возможностей 
завода стала ответом на политико-во-
енную стратегию Штатов в отношении 
Корейского полуострова.

Ещё одним примером ответных мер 
на расширение военной активности 
Сеула и Вашингтона в регионе Пхе-
ньян недавно обозначил укрепление 
пограничных районов с Южной Коре-
ей и перекрытие всех железных и авто-
дорог, ведущих на юг полуострова.

Несмотря на то что ядерный и ра-
кетный потенциал Северной Кореи 
продолжает расти и вместе с тем уве-

личивается конвенциональная мощь 
ВС Южной Кореи, сейчас на полуо-
строве сохраняется баланс сил, кото-
рый стал возможен благодаря тому, 
что Россия и КНДР заключили дого-
вор о стратегическом партнёрстве, 
тем самым не оставив без ответа соз-
дание трёхстороннего военно-поли-
тического альянса США — Япония — 
Южная Корея. Хотя Сеул и Вашингтон 
обвиняли Москву и Пхеньян в деста-
билизации ситуации, укрепление рос-
сийско-северокорейских отношений 
в области обороны имело противопо-
ложный эффект.

Что же способно негативно повли-
ять на сложившийся порядок сил? 
Наиболее вероятным сценарием, зна-
чительно повышающим эскалацию, 
станет размещение американского 
тактического ядерного оружия в Япо-
нии или Южной Корее. Однако во мно-
гом такое решение будет зависеть 
от внешнеполитической стратегии 
следующего президента США. В насто-
ящий момент ни один из кандидатов 
не озвучивал подобных планов.

По мнению южнокорейских экс-
пертов, в случае победы Камалы Хар-
рис Вашингтон продолжит политику 
по расширенному ядерному сдержи-
ванию КНДР и не оставит союзни-
ков один на один с северокорейской 
ядерной угрозой. В случае если пре-
зидентом США станет Дональд Трамп, 
политика в отношении Корейского по-
луострова будет более непредсказу-
емой. Трамп даже может попытаться 
снова выйти на диалог с Ким Чен Ыном, 
поскольку прошлая попытка угово-
рить КНДР отказаться от ядерного 
оружия провалилась. Маловероятно, 
что Пхеньян будет вести диалог с США, 
по мере того как будет расти напря-
жённость в Северо-Восточной Азии.

Помимо внешних угроз существу-
ет также и совокупность внутрен-
них факторов, способных негативно 
повлиять на ситуацию. Если вер-
нуться к событиям последних дней, 
то отправку беспилотников на Север 
комитет начальников штабов Респу-
блики Корея отрицает, поэтому растёт 
вероятность того, что их отправили 
южнокорейские политические акти-
висты, которые, вероятно, слабо пред-
ставляют себе последствия своих дей-
ствий.

МНЕНИЕ

Запретный ход
ЕС исключил принятие коллективных ограничений против РПЦ

Иван Дубровин

Вопросы правового статуса Русской 
Православной Церкви в ЕС остаются 

в ведении стран — членов блока, заявили 
«Известиям» в Еврокомиссии. При этом, 
как показывает ситуация в Эстонии 
и других странах Евросоюза, его власти 
предпочитают закрывать глаза на про-
извол национальных правительств в от-
ношении РПЦ. Многие страны союза 
сейчас, по сути, копируют дискримина-
ционную политику Киева, направлен-
ную против канонической Украинской 
православной церкви, отмечают экспер-
ты. О вызовах, с которыми Русская Пра-
вославная Церковь сталкивается в Евро-
пе, — в материале «Известий».

Несмотря на давление, которое 
оказывается на Русскую Православ-
ную Церковь Московского патриар-
хата в некоторых странах ЕС, власти 
сообщества не будут принимать кол-
лективное решение по правовому ста-
тусу РПЦ.

— Что касается определения право-
вого статуса религиозных организа-
ций, эта компетенция принадлежит 
государствам-членам, — заявил «Из-
вестиям» официальный представитель 
внешнеполитической службы ЕС Пе-
тер Стано.

При этом он отказался комменти-
ровать принятую 1 октября Парла-
ментской ассамблеей Совета Европы 
(ПАСЕ) резолюцию, призывающую го-
сударства-члены признать роль РПЦ 
как «инструмента российской государ-
ственной пропаганды».

Это не первая резолюция ПАСЕ, 
направленная против РПЦ. В апреле 
этого года ассамблея обвинила РПЦ 
и её предстоятеля патриарха Кирил-
ла в проповеди идеологии «русского 
мира» и поддержке действий России 
на Украине. Авторы документа счи-
тают, что церковь в России зависима 
от власти и не подпадает под действие 
18-й статьи Международного пакта 
о гражданских и политических пра-
вах ООН, гарантирующей свободу ре-
лигии и вероисповедания.

В апреле 2022 года с критикой РПЦ 
выступили и в Европарламенте, при-
няв резолюцию, которая вменяет 
в вину патриарху Кириллу попытки 
дать «богословское прикрытие» дей-
ствий России на Украине. В Москов-
ском патриархате тогда констатиро-
вали, что «обвинять патриарха столь 

же удобно, сколь безопасно, ведь 
он не вводит ни санкций, ни контрсанк-
ций». Стоит отметить, что резолюция 
Европарламента носит лишь рекомен-
дательный характер.

Европейский союз продолжит 
и дальше оказывать давление на РПЦ 
МП, однако признать её организаци-
ей, запрещённой на территории бло-
ка, он не сможет, считает заместитель 
директора Института Европы РАН Ро-
ман Лункин. По его словам, если Брюс-
сель на это пойдёт, это будет слишком 
очевидным нарушением Европейской 
конвенции по правам человека (ЕКПЧ).

— Европейский союз перекладыва-
ет ответственность на национальные 
правительства, позволяя им нарушать 
ЕКПЧ, которая гарантирует фунда-
ментальные права верующих и рели-
гиозных организаций. Там ясно про-
возглашена свобода совести, свобода 
религиозных собраний и ассоциаций, 
что включает в себя невмешательство 
во внутренние дела религиозных ор-
ганизаций, — сказал он «Известиям». — 
Тем не менее Брюссель всё прощает 
национальным правительствам, что 
бы они ни делали в отношении Церкви.

Особенно показателен пример Эсто-
нии. В апреле 2024-го глава МВД Лаури 
Ляэнеметс предложил признать Москов-
ский патриархат Русской Православной 
Церкви террористической организаци-
ей. Это позволило бы поставить вне за-
кона и канонически связанную с ней 
Эстонскую православную церковь Мо-
сковского патриархата (ЭПЦ МП).

Эстонские власти настоятельно 
требуют от последней порвать все 

связи с Московским патриархатом 
и стать частью Эстонской апостоль-
ской православной церкви (ЭАПЦ), 
находящейся в юрисдикции Констан-
тинопольского патриархата. ЭАПЦ 
в этом чрезвычайно заинтересована, 
поскольку её приходы посещают толь-
ко 7 тыс. человек (в основном этниче-
ские эстонцы), а ЭПЦ МП объединяет 
в своих рядах свыше 100 тыс. человек 
(главным образом это русские и рус-
скоязычные эстонцы).

В ЭПЦ МП на такой шаг пойти не мо-
гут. В ней отмечают: её автономный 
статус не позволяет ей разорвать ка-
ноническую связь с Московским па-
триархатом в одностороннем порядке. 
Но при этом подчёркивают, что в цер-
ковно-административных, экономиче-
ских, образовательных и церковно-об-
щественных делах Церковь сохраняет 
независимость от Московского патри-
архата.

Более того, 20 августа собор ЭПЦ 
МП принял новую редакцию церков-
ного устава, в которой (с отсылкой 
к томосу 1993 года, выданному патри-
архом Алексием II) было убрано упоми-
нание Московского патриархата. Впро-
чем, в Таллине такой шаг не оценили. 
Эстонские власти разозлил факт уда-
лённого участия в соборе предстояте-
ля ЭПЦ МП митрополита Таллинского 
и всея Эстонии Евгения. Иерарх был 
депортирован из страны в начале это-
го года из-за сохранения российского 
гражданства.

Митрополит Евгений не един-
ственный представитель клира, вы-
сланный из страны ЕС за «связь» 
с Кремлём. Так, в сентябре 2023 года 
власти Болгарии выдворили из стра-
ны настоятеля подворья Русской 
Православной Церкви в Софии ар-
химандрита Вассиана и ещё одного 
священнослужителя под предлогом 
того, что они оказывали «целенаправ-
ленное воздействие на общественно-
политические процессы в Болгарии 
в пользу российских геополитиче-
ских интересов».

поставлялся на экспорт во многие 
страны.

Тот вариант, который может полу-
чить на вооружение Украина, специ-
ально дооборудован для выполнения 
задач «воздух–земля». Он обладает 
более серьёзными возможностями, 
чем американские F-16 первых серий 
выпуска, которые Украина получает 
от стран НАТО.

Истребитель может применять 
крылатые ракеты SCALP-EG — это 
полный аналог британских Storm 
Shadow. С большой вероятностью 
именно для их применения и будут 
использоваться французские самолё-
ты. Потому что вести воздушные бои 
с российскими Су-35С смысла не име-
ет — наш истребитель с огромной ве-
роятностью возьмёт верх.

Кроме ракет дальнего действия 
«Миражи» смогут нести и другие кор-
ректируемые и управляемые боепри-
пасы для ударов по наземным целям. 
Также их можно применять в интере-
сах ПВО внутренних районов Украи-
ны — сбивать дроны и крылатые ра-
кеты.

Появление же новых самолётов 
над зоной соприкосновения СВО ма-
ловероятно. В условиях господства 
ВКС и ПВО России в воздухе их поте-
ри гарантированы.

Главное — навыки пилотирования 
«Миражей» украинским пилотам при-
дётся осваивать заново. Они отличают-
ся и от традиционных советских машин, 
и от американских F-16.

И ещё больше отличий возникнет, 
если следом за «Миражами» появят-

ся и другие европейские истребители. 
В сентябре министр обороны Украи-
ны Рустем Умеров заявил, что ведутся 
консультации со странами НАТО о по-
ставках шведских истребителей Saab 
JAS 39 Gripen и европейских истребите-
лей Eurofighter. Консультации, конеч-
но, не означают немедленной постав-
ки, но тем не менее что и когда может 
быть поставлено из числа этих новых 
для Украины марок самолётов?

Eurofighter Typhoon это многоце-
левой истребитель четвёртого по-
коления, он совершил первый полёт 
в 1994 году. Самолёт состоит на воо-
ружении ВВС Германии, Италии, Ис-
пании, Великобритании, Австрии 
и Саудовской Аравии. Истребитель 
серийно производится европейским 
консорциумом, и не совсем понятно, 
откуда можно взять их излишки для 
поставок — если только кто-то не по-
делится своими самолётами из нали-
чия. Ещё один нюанс — «Еврофайтер» 
очень дорогой самолёт — стоимость 
более $120 млн. Для сравнения: при-
мерная стоимость Mirage-2000 состав-
ляет около $40 млн.

И, наконец , ш ведск ий Saab 
JAS 39 Gripen. Стоимость самолёта — 
около $50 млн, он также относится к по-
колению 4+ и в данный момент серийно 
производится для поставок на экспорт. 
Самолёт многоцелевой и может одина-
ково эффективно выполнять миссии 
как «воздух–воздух», так и «воздух–зем-
ля». Но ни «Еврофайтеры» ни «Грипены» 
в реальных боевых действиях до сих 
пор участия не принимали.

Все указанные самолёты — более 
старые или сопоставимые с наши-
ми Су-30СМ и Су-35С. С той лишь ого-
воркой, что возможности наших «Су» 
в воздушном бою с большой вероятно-
стью превосходят эти западные маши-
ны. Сверхманёвренность, которой об-
ладают наши истребители, не только 
используется для уникального пилота-
жа, но и обеспечивает преимущество 
в ближнем бою. А на дальних подсту-
пах наши самолёты обладают ракета-
ми Р-37М, у которых на данный момент 
на Западе аналогов нет.

Что касается зенитных ракетных 
комплексов, которые составляют ос-
нову сил ПВО Вооружённых сил Рос-
сии, они создавались в условиях, ког-
да потенциальные противники уже 
были известны. Все ЗРК могут рабо-
тать по всем самолётам четвёртого по-
коления без исключений и одинаково 
эффективно.

Таким образом, появление в распо-
ряжении ВСУ новой авиационной тех-
ники — если такое, конечно, действи-
тельно случится, — лишь увеличит 
количество боевой работы ВКС и ПВО 
России и несколько увеличит расход 
боеприпасов. Но это не станет решаю-
щим фактором боевых действий.

« ДЛЯ ЦЕРКВИ ЭТО 
ОБЫЧНАЯ СИТУ-
АЦИЯ. ОНА И НЕ 

ТАКОЕ ПЕРЕЖИВАЛА. ВЛА-
СТИ МЕНЯЮТСЯ, А ЦЕРКОВЬ 
ОСТАЁТСЯ, КАК ЭТО БЫЛО 
И В НАШЕЙ СТРАНЕ. В ОТ-
ЛИЧИЕ ОТ УКРАИНЫ, ФИЗИ-
ЧЕСКИХ РАСПРАВ НАД ВЕ-
РУЮЩИМИ В ЕС МЫ ПОКА 
НЕ НАБЛЮДАЕМ
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Чувство алгоритма
Российские учёные создали антивирус от квантовой угрозы

Андрей Коршунов

Российские учёные и программисты 
создали и протестировали в реаль-

ных условиях первый отечественный 
программный продукт для защиты дан-
ных от кибератак с помощью квантовых 
компьютеров. Технология обеспечит без-
опасность чувствительной информации 
с длинным циклом хранения. Она защи-
тит сведения, которые могут быть похи-
щены в настоящий момент, а расшиф-
рованы в будущем, когда мощность 
квантовых вычислителей достигнет со-
ответствующего уровня. Эксперты отме-
тили: предложенная технология — один 
из ключевых параметров стандартов 
связи нового поколения 6G.

В России впервые в реальных услови-
ях испытали предсерийный программ-
ный продукт на основе постквантовых 
алгоритмов шифрования для защиты 
передачи больших объёмов данных.

Как объяснили разработчики из тех-
нологической компании QApp, угроза 
связана с кибератаками с помощью вы-
числительных устройств нового поко-
ления — будущих квантовых компьюте-
ров. Сейчас их активно разрабатывают 
во всём мире. И, когда такие машины до-
стигнут достаточной мощности, за счёт 
принципиально новой схемотехники 
и логики работы они смогут взламы-
вать традиционные алгоритмы шифро-
вания. Чтобы предотвратить это, уже 
сейчас создают алгоритмы посткван-
товой криптографии.

— Защищённый канал соединил две 
удалённые площадки: одну — в Москве, 
а другую — в Новосибирске. В ходе те-
стирования резервные пакеты данных 
поочерёдно передавали через тради-
ционный криптографический тоннель 
и через тоннель, защищённый новы-
ми алгоритмами. При этом производи-
лись замеры времени передачи и кон-
троль целостности файлов. Результаты 
проверки подтвердили, что все пакеты 

были переправлены без ошибок кон-
троля целостности, — рассказал «Из-
вестиям» генеральный директор и со-
основатель компании-разработчика 
Антон Гугля.

По его словам, канал был построен 
на инфраструктуре лаборатории инно-
ваций Московской биржи. Ключевой ре-
зультат испытаний заключался в том, 
чтобы подтвердить, что технология 
достигла уровня, когда организация-
пользователь может самостоятельно 
реализовать интеграцию программного 
решения в свои процессы и его запуска. 
Прежде же требовалась значительная 
доработка решений под каждого экс-
плуатанта.

Поэтому, выразил мнение специа-
лист, можно считать, что пилотный этап 
проекта успешно завершён и следует 
приступать к дальнейшему развитию 
продукта — его серийному применению. 
Это будет возможно после принятия но-

вых государственных стандартов, кото-
рые сейчас активно разрабатываются 
регулятором. Внедрение предложен-
ных алгоритмов имеет важное значе-
ние для информационной безопасности 
и простых людей, и бизнеса, и в целом 
государства. В частности, многие стра-
ны с развитым IT-сектором уже сейчас 
включают квантовую угрозу в свои 
стратегии национальной кибербезо-
пасности и опробуют решения для за-
щиты. В частности, в США уже приня-
ты первые государственные стандарты 
по постквантовой криптографии.

В нашей стране разработаны первые 
открытые реализации постквантовых 
алгоритмов — кандидатов на включе-
ние в государственные стандарты. Это, 
к примеру, «Гиперикум» и «Шиповник» — 
алгоритмы цифровой подписи, устой-
чивой к атакам с помощью квантового 
компьютера, созданные отечественны-
ми программистами.

Как отметил разработчик, в совре-
менном мире огромный объём данных 

передаётся через интернет, корпора-
тивные сети и сохраняется в облачной 
инфраструктуре. В связи с этим кри-
тически важно обеспечить надёж-
ную защиту информации. Например, 
к наиболее чувствительным сведени-
ям относятся государственные и ком-
мерческие тайны и персональные дан-
ные людей.

— Квантовая угроза, в частности, 
может выглядеть как атака по форму-
ле «сохранение сейчас — взлом потом». 
Суть её в том, что информация может 
быть похищена злоумышленниками 
в текущий момент, а расшифрована — 
спустя какое-то время, когда у кибер-
преступников появится доступ к мощ-
ному квантовому компьютеру. Как 
прогнозируют специалисты, такая опас-
ность станет реальностью на горизонте 
ближайших пяти лет. Но предложенное 
решение гарантирует защиту на этом 
уровне угроз, — объяснил Антон Гугля.

Он подчеркнул, что методы пост-
квантовой криптографии построены 
на особого рода сложных математиче-
ских задачах, которые ни квантовым, 
ни традиционным вычислительным 
машинам решить заведомо не под силу. 
Поэтому предложенные программные 
продукты будут актуальны как мини-
мум следующие 10–15 лет, пока на смену 
квантовым компьютерам не придут вы-
числительные устройства нового поко-
ления, для которых также потребуются 
адекватные средства противодействия.

— Организации, которые представля-
ют финансовую инфраструктуру, вни-
мательным образом оценивают риски 
в области информационной безопасно-
сти. В том числе такие, возникновение 
которых возможно в будущем благода-
ря развитию квантовых устройств, ин-
струментов искусственного интеллекта 
и других новых технологий, — расска-
зал «Известиям» директор департамен-
та операционных рисков, информаци-
онной безопасности и непрерывности 
бизнеса Московской биржи Сергей Де-
мидов.

Поэтому, отметил он, исходя из по-
нимания темпов развития зарубежных 
информационных и вычислительных 
технологий особенно востребованы 
разработка и своевременное внедре-
ние адекватных отечественных систем 
защиты и противодействия. Благодаря 
им возможно обеспечить сохранность 
национальных банков данных и в целом 
технологический суверенитет страны.

София Прохорчук, Павел Вихров

С трашный взрыв на заправке в Гроз-
ном, где 12 октября погибли четы-

ре человека, включая двоих детей, мог 
произойти из-за нарушения техники без-
опасности при передаче газа из авто-
цистерны в ёмкость, рассказали «Из-
вестиям» эксперты. Многие заправки 
в регионах не имеют лицензии и работа-
ют втёмную — доля недобросовестных 
игроков может достигать 5–10% в раз-
ных регионах. Такие АЗС никто не про-
веряет, отсюда их повышенная взрыво-
опасность. Произошедший в столице 
Чечни мощный взрыв не первый: в сен-
тябре 2024 года от аналогичного взрыва 
на заправке в Махачкале погибли 13 че-
ловек, а в 2023-м — 37 человек. О том, 
кто отвечает за проверки АЗС и на чём 
экономят регионы, — в материале «Из-
вестий».

В результате взрыва цистерны 
на АЗС LionTek в Грозном 12 октября 
погибли четыре человека, сообщили 
в МЧС России. Двое из них дети. Ещё 
пять пострадавших, по данным минз-
драва Чеченской Республики, получи-
ли ожоги и травмы.

— От здания АЗС остались опоры, 
поддерживающие остов крыши, с ко-
торого свисают металлические ли-
сты. По территории разбросаны об-
ломки конструкций. Находившиеся 
на заправке автомобили уничтожены 
взрывом. В соседнем здании выбито не-
сколько окон, — описал последствия 
взрыва корреспондент «Известий» Му-
рад Магомедов, побывавший на месте 
событий.

Очевидцы сообщили, что затем воз-
горание произошло ещё на двух заправ-
ках — Gaztek и «Лидер». Собеседники ре-
дакции также связали его со взрывом 
цистерны. Один из очевидцев Ибра-
гим предположил, что она взорвалась 
из-за напора газа в самом слабом месте, 
где перебило перегородки.

Мурад Магомедов отметил, что стан-
ции стоят впритык к жилым кварталам 
с обеих сторон.

Следственный комитет возбудил 
уголовное дело по статье об оказании 
услуг, не отвечающих требованиям без-
опасности, повлекшем по неосторожно-
сти смерть двух и более лиц.

«Устанавливаются причины и обсто-
ятельства взрыва, выявляются люди, 
причастные к случившемуся», — гово-
рится в сообщении СК.

Прокуратура Чечни сообщила в сво-
ём Telegram-канале, что после взрыва 
и пожара на заправке в Грозном ор-
ганизована проверка. По её итогам 

ведомство даст оценку действиям 
ответственных лиц и органов государ-
ственного контроля.

Глава Республики Дагестан Сергей 
Меликов назвал случившееся в Грозном 
трагедией. «От имени дагестанцев выра-
жаю глубокие соболезнования семьям 
погибших и желаю скорейшего выздо-
ровления пострадавшим. Мы знаем 
об этой беде не понаслышке. Дагестан 
готов оказать всю необходимую по-
мощь братскому чеченскому народу», — 
написал он в своём Telegram-канале.

Это не первый случай взрыва на АЗС. 
Аналогичный инцидент произошёл 
27 сентября 2024 года в Махачкале. То-
гда погибли 13 человек, среди них были 
и дети — 6 и 16 лет. Главной версией при-
чины аварии стала утечка газа.

Годом ранее, в августе 2023-го, в Ма-
хачкале на АЗС уже гремел взрыв. В тот 

раз погибли 37 человек. Причиной ста-
ла детонация селитры на нелегальном 
складе по соседству со станцией.

За проведение разного характера 
проверок на заправках отвечают че-
тыре ведомства, рассказал «Извести-
ям» адвокат Андрей Мишонов.

— Ростехнадзор отвечает за прове-
дение проверок на соблюдение норм 
эксплуатации и безопасности на АЗС, — 
напомнил он. — МЧС проводит провер-
ки на соблюдение противопожарных 
норм и правил, что особенно важно для 
объектов с высоким риском взрывов 
и возгораний.

Роспотребнадзор, добавил он, 
контролирует соблюдение санитар-
ных норм и правил, а также безопас-
ность продукции, реализуемой на за-
правках. А технические инспекции 
и лицензирующие органы, по его 

Общество

Нездоровый дефицит
A Также, по данным RNC, за ян-

варь–август 2024-го в граж-
данский оборот введено 787,7 тыс. упа-
ковок лекарств с эритромицином, тогда 
как за аналогичный период прошло-
го года — 921,6 тыс.

В 2024 году препараты с эритромици-
ном от российских компаний «Авва Рус» 
и «Биннофарм» не поступали в граждан-
ский оборот, а лекарств от индийской 
«Сан Фармы» и Тюменского химико-
фармацевтического завода было по-
ставлено в два раза меньше: 231,2 тыс. 
упаковок против 374,5 тыс. и 60 тыс. про-
тив 144,5 тыс. соответственно.

«Известия» направили запросы 
во все эти компании с просьбой объяс-
нить причины сокращения объёмов вы-
пуска препаратов с рокситромицином 
и эритромицином.

По данным аналитической компании 
DSM Group, за 39 недель 2024-го через 
аптеки реализовано на 3% меньше упа-
ковок препаратов с азитромицином, чем 
за аналогичный период прошлого года, — 
16,3 млн упаковок против 16,8 млн.

Пропавшие из аптек в ряде регио-
нов антибиотики известны медицине 
давно и успешно используются для ле-
чения различных инфекционных забо-
леваний, рассказала «Известиям» врач 
общей практики, руководитель отде-
ления неотложной и экстренной помо-
щи Европейского медицинского центра 
Марина Бережная. По её словам, эти ан-
тибиотики назначают для лечения, на-
пример, ангины или пневмонии.

— Хотя они и широко применяются 
во врачебной практике, но это не озна-
чает, что для борьбы с инфекционными 
заболеваниями нельзя использовать 
другие антибиотики, — подчеркнула 
она.

Терапевт Светлана Каневская рас-
сказала «Известиям», что пропавшие 
из региональных аптек препараты ши-
роко используются и для лечения ин-
фекций мочеполовой системы, кожи 
и мягких тканей. Также, по её словам, 
их назначают при болезни Лайма.

Терапевт и пульмонолог Медцен-
тра доктора Александровского Арутюн 
Варданян отметил, что антибиотики, 
которых сейчас стало меньше, замени-
мы более сильнодействующими.

— Амоксиклав из группы пеницилли-
нов эффективен в лечении атипичной 
пневмонии, бронхитов, ринитов, гай-
моритов, трахеитов, — сказал он. — Если 
не справляется, можно подключить ан-
тибиотики из группы фторхинолонов, 
например с действующими вещества-
ми левофлоксацин или ципрофлокса-
цин. Они продаются в России.

То есть ставшие дефицитными пре-
параты заменимы, и их отсутствие точ-
но не является катастрофой, полага-
ет эксперт.

Врач Павел Хорошев согласился, что 
пропавшие антибиотики заменимы. 
Но в некоторых случаях нужны имен-
но они, подчеркнул эксперт.

— Например, при борьбе с бактери-
ей хеликобактер пилори, в 98,5% случа-
ев приводящей к гастритам и язвенной 
болезни, назначают кларитромицин. 
Аналогов в этом случае нет, — подчерк-
нул он.

Также эксперт отметил: есть отли-
чия в препаратах по токсичности и ал-
лергенности, поэтому кому-то анало-
ги могут не вполне подойти.

«Известия» направили запрос 
в Минздрав с просьбой объяснить при-
чину нехватки препаратов с рокситро-
мицином, азитромицином, кларитро-
мицином и эритромицином.

Павел Хорошев связал пропажу ан-
тибиотиков из региональных аптек 
с логистическими трудностями. А ди-
ректор по развитию RNC Pharma Ни-
колай Беспалов полагает, что прода-
жи препаратов в аптеках некоторых 
регионов прекратились из-за перехо-
да на другие, более современные ле-
карства.

— Думаю, идёт процесс вытеснения 
относительно старых продуктов но-
выми, устаревшие переходят в разряд 
нишевых, которые используются при 
отдельных заболеваниях или назна-
чаются пациентам с определёнными 
особенностями, где применение дру-
гих препаратов сопряжено с рисками, — 
сказал он.

Врач-педиатр и главврач медицин-
ского центра «Лидер-Медицина» Евге-
ний Тимаков сообщил «Известиям», что 
в своей врачебной практике не ощуща-
ет нехватки препаратов с рокситроми-
цином, азитромицином, кларитроми-
цином и эритромицином.

Приёмная с комиссией
A Договор между РУДН и «Си-

матексом» (есть у «Изве-
стий») был заключён в 2020-м. Его 
подписали занимавшая в то время 
должность проректора по междуна-
родной деятельности университе-
та Лариса Ефремова и Эмма Бритви-
на. По условиям договора за каждого 
привлечённого иностранного студен-
та «Симатекс» получает от вуза 5–15% 
суммы, уплаченной за первые два се-
местра обучения.

По словам источника «Известий», 
только в 2022 году университет пере-
числил «Симатексу» более 17 млн руб-
лей за набор 325 иностранцев. Одна-
ко следствие полагает, что часть этих 
людей поступили в вуз самостоятель-
но, не пользуясь услугами посредников. 
Соответственно, никаких выплат за них 
агентству не полагалось. Но представи-
тели «Симатекса» каким-то образом по-
лучили данные этих студентов и при-
писали себе заслугу в их поступлении, 
чтобы получить деньги.

Следователи провели выборочные 
беседы со студентами, фамилии кото-
рых фигурировали в документах на вы-
платы «Симатексу», и часть из них за-
явили, что не пользовались услугами 
агентства при поступлении.

«Известия» в ходе собственного рас-
следования также нашли как минимум 
двух студентов РУДН, за поступление 
которых «Симатекс» получил свой про-
цент, но оба заявили, что не пользова-
лись услугами компании.

— У меня не было договоров никаких 
[с «Симатексом»], — рассказал, в частно-
сти, студент Беньянин Рахими.

— Про «Симатекс» меня уже спраши-
вали в университете. Но я о нём не слы-
шал. Я не через него поступал, — за явил 
«Известиям» и студент Алишер Фед-
ченко.

Учредитель «Симатекса» Халим Аб-
дулла Ханна спешно вылетел из Мо-
сквы в Дамаск в июле 2024 года — прак-
тически сразу после возбуждения 
уголовного дела. Источник «Изве-
стий» утверждает: в материалах дела 
содержится информация Росфинмо-
ниторинга о подозрительном движе-
нии его финансов. Из неё следует, что 
основная часть прибыли выводилась 

в офшоры на Британских Виргинских 
островах и в филиал «Симатекса» в Ма-
лайзии. На свой счёт в российском бан-
ке он только за последние два года внёс 
более 520 млн рублей, рассказал собе-
седник «Известий».

Гендиректора «Симатекса» Эмму 
Бритвину арестовали и предъявили ей 
обвинение в хищении путём мошенни-
чества.

Адвокат Бритвиной Денис Крым-
ский утверждает, что его доверитель-
ница вину не признала, а «Симатекс» за-
нимался исключительно выполнением 
своих прямых обязанностей по догово-
ру с РУДН.

— Для поступления в РУДН абиту-
риенты заполняли формы на сайте 
университета, но каким-то образом 
некоторые из этих форм оставались 
без движения,  — рассказал он.  — 
Поэтому они обращались в «Симатекс», 
зная, что через фирму это будет продук-
тивнее. Все документы готовились «Си-
матексом» и подавались в университет. 
В итоге следствие нашло нескольких 
студентов, которые сказали, что поль-
зовались услугами фирмы. Но в то же 
время следствие увидело, что электрон-
ные заявления в университет они пода-
вали сами. И следователи считают, что 
в этом есть коррупция.

В пресс-службе РУДН заявили, что 
университет оказывает полное содей-
ствие следствию в предоставлении всех 
необходимых документов.

Там отметили, что механизм ре-
крутинга — распространённая в мире 
практика по набору студентов на обу-
чение по контракту, но подчеркнули, что 
агентства для РУДН — вспомогательный 
механизм в приёме иностранцев.

— У нас своя устойчивая система на-
бора студентов — профильные классы, 
олимпиады, ассоциации выпускников. 
На контракт через рекрутинговые ком-
пании поступили в 2021 году 390 чело-
век, в 2022-м — 848, в 2023-м — 371 че-
ловек. В процентном соотношении 
от итоговых цифр приёма иностранцев 
доля невысокая — от 7,7 до 15,7%, — объ-
яснили в пресс-службе.

На выбор агентств, пояснили в РУДН, 
влияет несколько факторов, в частно-
сти наличие официальных учредитель-
ных документов, прозрачность компа-
нии, сайт с постоянным обновлением 
информации, присутствие в наибо-
лее популярных соцсетях, опыт рабо-
ты и другое.

В университете также рассказали, 
что в первый год университет сотруд-
ничает с рекрутинговыми агентствами 
без финансовой составляющей. Задача 
рекрутера — доказать свою благонадёж-
ность, при этом никаких денег от уни-
верситета он не получает. И вот если 
компания в этот период выполнила все 
установленные обязательства по набо-
ру, то на следующий год университет 
может рассмотреть возможность за-
ключить с ней договор.
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Понедельник, 14 октября 2024

«Симатекс» далеко не единственная 
рекрутинговая компания, к которой 
есть вопросы и у студентов, и у право-
охранительных органов.

Осенью 2024 года учащиеся Север-
ного государственного медицинского 
университета (СГМУ) в Архангельске 
начали жаловаться на незаконное от-
числение. Они поступали при посред-
ничестве рекрутингового агентства 
RMEA.

— Я заплатила за обучение, но данные 
об этом в университет не поступили. По-
этому они меня отчислили, — расска-
зала «Известиям» абитуриентка-ино-
странка Бетси Лила Бина. — Не знаю, где 
сейчас мои деньги, я заплатила RMEA, 
возможно, они у них.

Всего, по данным «Известий», ситуа-
ция коснулась 20 студентов. Ректор вуза 
Любовь Горбатова отказалась давать 
комментарии.

В приказе об отчислении говорит-
ся, что средства за обучение вовремя 
не поступили. Но, согласно договорам, 
платить студенты должны именно че-
рез RMEA.

Комментарий основателя компании 
RMEA Александра Федотова (кстати, 
бывший советник ректора СГМУ) «Изве-
стиям» получить не удалось — он уехал 
из страны.

Ещё одно уголовное дело, связанное 
с деятельностью рекрутингового агент-
ства ООО «Ракус-2», было возбуждено 
в октябре 2024 года в Саратове. Об этом 
сообщило следственное управление 
СКР по региону.

Согласно данным региональной 
прокуратуры, речь идёт о Саратов-
ском государственном университете 
генетики, биотехнологии и инженерии 
им. Н.И. Вавилова.

«С 2016 года по сентябрь 2024-го в уни-
верситет на обучение на платной осно-
ве зачислены 600 иностранных студен-
тов, якобы привлечённых указанной 
фирмой, — заявили в надзорном орга-
не. — В результате незаконных действий 
должностных лиц университета в ком-
мерческую организацию необоснован-
но перечислено более 7,3 млн рублей».

Помимо этого деятельность не-
добросовестных рекрутинговых 
агентств — это и один из каналов не-

легальной миграции, рассказал источ-
ник «Известий», близкий к правоохра-
нительным органам.

— Такие фирмы привлекают ино-
странных граждан якобы для обучения 
на подготовительных курсах для посту-
пления в вузы, а вместо обучения или 
сразу после него псевдостуденты сле-
дуют транзитом в страны ЕС, — расска-
зал собеседник «Известий».

Эти факты подтвердил и предсе-
датель комитета Госдумы по туризму 
и развитию туристической инфраструк-
туры Сангаджи Тарбаев.

— Многие иностранцы, которые 
приезжают в Россию по учебной визе, 
не собираются учиться в России. Они 
доходят до первого магазина, где есть 
велосипед, доезжают до финской гра-
ницы и пересекают её, чтобы попасть 
в Европу. Наши компетентные органы 
периодически задерживают на грани-
це иностранных граждан, у которых 
оформлена именно учебная виза, — за-
явил парламентарий.

Недобросовестные компании прак-
тикуют и навязывание иностранным 
студентам дополнительных услуг.

— Допустим, официальная стоимость 
пакета услуг помощи для поступления 
в российский вуз составляет $600, но из-
вестны случаи, когда реальная такса го-
раздо выше — зависит от платёжеспо-
собности абитуриента и варьируется 
от $1 тыс. до $30 тыс., — пояснил один 
из источников «Известий».

При этом рынок услуг компаний-ре-
крутеров в значительной степени не-
прозрачен, отмечают эксперты. Сколь-
ко их работает, в точности неизвестно. 
Не всегда понятны и принципы, по ко-
торым они выбираются для сотрудни-
чества с вузами.

Чтобы заключить официальный до-
говор с государственным вузом, чаще 
всего требуется участие в официаль-
ных торгах. Однако и здесь встречаются 
странности. Так, в торгах за контракты 
того же РУДН помимо «Симатекса» часто 
боролось (и всегда проигрывало) част-
ное учреждение дополнительного об-
разования «Международный институт». 
Его учредитель — дочь директора «Си-
матекса» Эммы Бритвиной Анастасия 
Бритвина. Таким образом могла созда-
ваться видимость конкуренции, не ис-
ключил источник «Известий».

«Известия» направили запрос в Мин-
обрнауки с просьбой прокомментиро-
вать ситуацию с набором иностранных 
студентов в вузы. На момент выхода ма-
териала ответа не поступило.

Но, как нам удалось выяснить, в ми-
нистерстве прошло уже несколько ра-
бочих совещаний, на которых обсуж-
далась деятельность рекрутинговых 
агентств.

Как сообщил источник «Известий» 
в ведомстве, одним из основных тезисов, 
который выдвигали их участники, была 
необходимость выстраивать систему 
контроля над такими компаниями.

При этом не отрицался и тот факт, 
что помощь рекрутеров необходима: 
прежде всего региональным вузам, у ко-
торых недостаточно собственных ре-
сурсов, чтобы набирать иностранных 
студентов, особенно из географически 
удалённых от России стран.

Контроль над рекрутингом студен-
тов необходим и потому, что эти компа-
нии действуют в стратегически важной 
сфере. Так, указ президента России Вла-
димира Путина «О национальных целях 
развития РФ на период до 2030 года» 
предусматривает, что к этому сроку 
число иностранных студентов в россий-
ских вузах должно увеличиться мини-
мум до 500 тыс. человек. В 2023 году их, 
согласно данным Россотрудничества, 
было 355,6 тыс. И дело, конечно, не толь-
ко и не столько в деньгах, которые пла-
тят за образование иностранцы, ут-
верждают эксперты.

Обучение студентов из-за рубежа — 
это инструмент политики «мягкой 
силы», формирования в других стра-
нах национальных элит, лояльных на-
шей стране.

— Эти студенты — проводники на-
ших ценностей: духовных, нравствен-
ных, идеологических. Они возвращают-
ся в свои страны и как люди с хорошим 
образованием формируют политику 
своих государств. Поэтому мы через них 
формируем добрую политику в отноше-
нии России, союзнические отношения 
с этими странами, — объяснил «Извести-
ям» бывший замминистра иностранных 
дел России и экс-заместитель генсека 
ООН Сергей Орджоникидзе.

Сейчас многие страны проводят 
дружественную или по крайней мере 
нейтральную политику в отношении 
России как раз потому, что в их поли-
тической элите много людей, которые 
получали образование ещё в СССР, а за-
тем и в России, подчёркивают эксперты.

словам, проверяют соответствие тех-
нических условий, систем контроля 
и учёта топлива.

Андрей Мишонов отметил: проверки 
предполагают контроль состояния обо-
рудования, например насосов, резер-
вуаров, систем трубопроводов, аудит 
системы учёта топлива и охраны труда, 
а также условий для работников и кли-
ентов.

Также, по словам эксперта, в провер-
ки входит оценка пожарной безопасно-
сти: проверяется наличие огнетушите-
лей и планов эвакуации.

— Плановые проверки проводятся 
раз в три года, но могут быть увеличе-
ны в зависимости от условий эксплуа-
тации и выявленных нарушений, — ска-
зал Андрей Мишонов.

Внеплановые проверки, по его сло-
вам, могут проводиться по обращени-

ям граждан, после аварийных ситуаций 
или в рамках контрольных мероприя-
тий.

— Если объект не зарегистрирован, 
его никто не проверяет, так как в дан-
ном случае АЗС оказывается вне право-
вого поля, — добавил зампред наблюда-
тельного совета ассоциации «Надёжный 
партнёр» Дмитрий Гусев.

По его словам, в отдельных регионах 
решить проблему теневых заправок по-
лучалось при тесной работе предста-
вителей бизнеса с прокуратурой и об-
щественниками, которые проводили 
рейды по выявлению нелегальных объ-
ектов и писали заявления в правоохра-
нительные органы.

Независимый автоэксперт Дмитрий 
Попов связал аварии на АЗС с наруше-
ниями правил безопасности эксплуата-
ции и устройства заправок.

— Дело в отсутствии молниеотводов 
и искрогасящих устройств на АЗС, а так-
же заземлений, — предположил он. — Со-
стояние шлангов, трубопроводов и пи-
столетов также важно. А оно оставляет 
желать лучшего не только в южных ре-
спубликах, но и в Москве, Питере. В этих 
городах также можно найти заправки, 
у которых подтекают пистолеты.

Аналогичной позиции в отношении 
причин аварий на АЗС придерживает-
ся председатель Всероссийского об-
щества автомобилистов Валерий Сол-
дунов.

— Взрывы, скорее всего, произошли 
из-за нарушения техники безопасно-
сти при передаче газа из автоцистерны 
в ёмкость на АЗС, — сказал он.

Зампред экспертного совета всерос-
сийского конкурса «АЗС России» Игорь 
Маслов также рассказал «Известиям», 
что сегодня почти по всем регионам рас-
пространились заправки, работающие 
без каких-либо лицензионных разреше-
ний и без соблюдения мер безопасности.

— Чаще всего речь о мобильных АЗС: 
теневые бизнесмены переоборудуют 
под заправки машины, самовольно от-
крывают бензоматы на территориях на-
селённых пунктов, — подчеркнул он.

Эксперт добавил: причина популяр-
ности таких объектов заключается в де-
шевизне продаваемого топлива. По его 
словам, в среднем на таких АЗС цены 
на топливо ниже на 5–8 рублей за литр.

— Такая низкая стоимость топлива 
у теневых бизнесменов возможна, так 
как они не платят налоги, не тратятся 
на обеспечение мер пожарной безопас-
ности, условий труда персонала, — доба-
вил Игорь Маслов.

Заместитель председателя комите-
та Госдумы по энергетике Юрий Стан-
кевич связал взрывы на заправках с на-
рушением противопожарных правил.

— Если говорить об АЗС, реализую-
щих газомоторное топливо, то зачастую 
такие заправки, включая объединён-
ные в мелкие сети, грешат отсутствием 
необходимой лицензии и нарушением 
требований к эксплуатации взрыво-
пожароопасного объекта, — отметил 
он. — Также к работе на таких объектах 
привлекаются не обученные и не атте-
стованные в установленном порядке 
лица, что как следствие создаёт реаль-
ную опасность для жизни и здоровья по-
требителей.

В стране, как писали «Известия», мо-
жет насчитываться несколько тысяч не-
легальных заправок примерно на 28 тыс. 
легальных. Доля недобросовестных 
игроков может достигать 5–10% в раз-
ных регионах.

 

За лютые деньги
Предзаказы PS5 Pro втрое превысили ожидания ритейла

Антон Белый

П редзаказы приставок PlayStation 5 
Pro превысили ожидания ритейла 

в 3,2 раза, сообщил «Известиям» ключе-
вой поставщик гаджетов в Россию. Но-
вая версия смогла вызвать ажиотаж сре-
ди отечественных геймеров — несмотря 
на двойную наценку, новые модели были 
распроданы за полторы недели. 

Несмотря на двукратную наценку, 
игровая консоль PlayStation 5 Pro вы-
звала у россиян настоящий ажиотаж. 
При этом стоимость каждой состави-
ла 130 тыс. рублей вместо $700 в США 
(около 67 тыс.) и €800 в Европе (84 тыс.).

Тем не менее ожидания ритейлеров 
были превышены в 3,2 раза, общие пред-
заказы PlayStation 5 Pro составили 27% 
от объёма продаж PS5 Slim, сообщили 
редакции в «М.Видео — Эльдорадо».

— Предзаказы PlayStation 5 Pro нача-
лись 26 сентября, и с первого же дня ре-
зультаты превзошли ожидания. Консо-
ли Sony PlayStation популярны на нашем 
рынке — так, в первом полугодии 2024-го 
базовая PS5 заняла 73% всего россий-
ского рынка консолей. Важный фактор, 
который оказал влияние на спрос, — го-
товность привезти приставку на склады 
уже в ноябре, — рассказал руководитель 
департамента «Развитие игр и игрового 
сообщества» группы «М.Видео — Эльдо-
радо» Сергей Мезин.

В M.Game уточнили: для официаль-
ного ввоза в РФ компании необходимо 
уплатить 20% НДС, пошлину 10% — и всё 
это сверх цен от поставщика. Ранее в РФ 
было представительство PlayStation, ко-
торое обеспечивало официальные по-
ставки, прямой договор с Sony, стабиль-

ные цены отгрузок и промоподдержку. 
Поэтому тогда цены не сильно отлича-
лись от мировых.

— Сейчас наша компания вынужде-
на покупать у зарубежных поставщи-
ков по тем ценам, которые регулиру-
ются Sony, — уточнили представители 
организации.

Как сообщили в пресс-службе «Ян-
декс Маркета», с начала 2024 года 80% 
всех покупок PlayStation приходилось 
на модель PS5 Slim, оставшиеся 20% — 
на стандартную версию. Спрос на вер-
сии Slim показывают постепенный, 
но уверенный рост. В третьем квартале 
покупки этих моделей выросли на 10% 
в квартальном выражении.

— Мы ожидаем дальнейшего роста 
спроса на версии Slim, поскольку эта мо-
дель хотя и меньше по размерам по срав-
нению со стандартной PS5, но поч-
ти не отличается по характеристикам. 
Помимо этого Sony вскоре прекратит 
выпуск старых моделей PS5, сохранив 
производство лишь версий Slim и Pro, — 
уточнил представитель компании.

Pro-версия PS5 появится на маркет-
плейсе через две недели со старта про-
даж, в 20-х числах ноября. Стоимость 
приставки может составить от 80 тыс. 
рублей в зависимости от продавца.

— Ажиотажный спрос на новую мо-
дель любой игровой приставки фор-
мируется за счёт фанатов бренда, 
он подогревается дистрибьюторами 
и перекупщиками. Похожая ситуация 
наблюдалась в 2021 году с PS5. Ажиотаж 
спадёт. Хотя в России традиционно до-
минирует ПК-гейминг, спрос на при-
ставки только растёт. В прошлом году 
продажи игровых консолей в России вы-
росли в два раза, до 1,3 млн устройств 
в натуральном выражении, — сообщил 
эксперт отрасли Никита Королёв.

Общество

Компания «Симатекс» ранее не раз фигурировала в гражданских и уголов-
ных делах.
Так, в ноябре 2023 года суд приговорил к одному году и шести месяцам услов-
но представителя «Симатекса» в России Халида Бадура за покушение на мо-
шенничество в крупном размере. В апреле 2021 года он потребовал от ино-
странца $14 тыс. за помощь в поступлении на бюджетное отделение одного 
из вузов, хотя сроки подачи документов уже прошли. В ходе оперативного 
эксперимента Бадура арестовали при передаче ему первой части взятки.
В 2022 году две иностранные студентки Первого Московского государствен-
ного медуниверситета им. И.М. Сеченова обвинили «Симатекс» в неоснова-
тельном обогащении. По их мнению, компания завысила стоимость их об-
учения и навязала дополнительные услуги — оплату виз и медицинской 
страховки. Хамовнический райсуд Москвы в удовлетворении их требова-
ний отказал, указав на то, что пропущен срок исковой давности.

Справка «Известий»

Покров небесного пути

Макарий (Маркиш)

Иеромонах

Д умаю, не ошибусь, если замечу, что 
церковный праздник Покрова Пре-

святой Богородицы в той или иной мере 
знаком у нас практически всем, если 
даже не из церковной жизни, то из жи-
вой плоти русской культуры — истории, 
географических названий, памятников 
архитектуры, знаменитых имён...

В христианском же сознании 
за этим словом обнаруживаются 
два чётко различных значения: с од-
ной стороны — материальный объект, 
чаще всего большой кусок ткани (чему 
сродни покрывало), а с другой — сим-
вол нематериальной доброй силы, ко-
торая несёт людям связь с Божеством 
и защиту от воздействий зла, как это, 
например, звучит в замечательном 
стихотворении А.С. Хомякова, обра-
щённом к России:

И станешь в славе ты чудесной
Превыше всех земных сынов,
Как этот синий свод небесный —
Прозрачный Вышнего покров!
Видеть ли здесь пророчество? На-

ивную мечту? Доброе пожелание? 
Время покажет.

Церковный же праздник Покро-
ва Пресвятой Богородицы соверша-
ется 14 октября (1 октября по старо-
му стилю).

Главная — внешняя — особенность 
праздника Покрова состоит в том, 
что чудесное событие, в нём прослав-
ляемое, произошло в Константино-
поле, а сам праздник возник, закре-
пился и полюбился людям на Руси. 
Когда было дело — точно неизвестно; 
одни полагают, что при императоре 
Льве Философе (IX–X века), другие — 
что существенно раньше того — в VII, 
VI или даже V веке, и у всех есть ве-
ские аргументы в пользу своих суж-
дений.

У нас он стал известен не позднее 
XIII века; где именно — также неясно: 
называют Владимир, Киев и Новгород. 
В целом, как отмечают авторитетные 
источники, вопрос о происхождении 
данного праздника исчерпывающим 
образом не решён. Между тем у греков 

праздник Покрова Пресвятой Богоро-
дицы появился лишь в XIX веке.

Так что же, укорят нас критики, вся 
эта история не более чем «благочести-
вые сказания», в отличие от чётких, яс-
ных и многократно подтверждённых 
свидетельств Христова Евангелия?

Нельзя, однако, отрывать такие 
«сказания» от веры Церкви, исходя 
из неточности тех или иных историче-
ских деталей.

Ведь духовное наследие Церкви — 
это не механизм, где можно заменять 
составные части, но организм, чьи эле-
менты гармонично и неразрывно соче-
таются друг с другом.

В чём же внутреннее содержание 
праздника Покрова Пресвятой Бого-
родицы? Какое же чудесное событие 
древности запомнилось людям на-
столько, что через сотни лет на дру-
гом конце континента, в Киевской 
Руси, оно стало основой столь важно-
го и всеми любимого праздника?

В 910 году во время богослужения 
высоко чтимый греками святой Ан-
дрей Юродивый вместе со своим уче-
ником Епифанием увидел Пресвятую 
Богородицу в сопровождении Иоанна 
Крестителя и апостола Иоанна Бого-
слова, молившихся за жителей города. 
Затем Она вошла в алтарь и простёр-
ла над молящимися покрывало со Сво-
ей головы — что мы и видим на празд-
ничной иконе.

В то время шла одна из бесчис-
ленных войн, которую империя вела 
с окружавшими её народами. Кон-
стантинополь был осаждён врагом, 
но видение Пресвятой Богороди-
цы воодушевило защитников города 
и принесло им решительную победу.

Снова дадим слово критикам: где 
же, дескать, тут гармоничное духов-
ное наследие? Почему покров, всего 
лишь кусок ткани, должен быть пред-

метом поклонения христиан? Почему 
прославляется военная победа, хотя 
война — дело не доброе, а злое? И по-
чему, если уж на то пошло, этот по-
кров оказался в руках у Богородицы, 
а не у Самого Христа?

Ответ на все три вопроса сводит-
ся к одному-единственному слову: 
Церковь. Христианская Церковь — это 
единство верующих с Богом, которое 
возникло путём Боговоплощения: Бог 
стал Человеком — Иисусом из Назаре-
та, оставаясь при этом Богом. И чело-
веческая Его природа дана Ему Бого-
родицей Марией, которая тем самым 
породнила Его с каждым из тех людей, 
кто входил, входит и ещё войдёт в Его 
Святую Церковь.

Потому-то в наших богослуже-
ниях и в нашем религиозном со-
знании Дева Мария символически 
представляет всю земную Церковь, 
и потому-то именно Её Покров симво-
лизирует единство и защиту верую-
щих на земном пути к Небу.

Война — дело, бесспорно, злое, 
но далеко не единственное зло, кото-
рое нам предстоит победить на этом 
пути. Если кто-то в этом сомневает-
ся, пусть посмотрит на Крест Христа: 
было ли более злое дело в истории, 
чем страшная казнь Спасителя? Одна-
ко именно Крест остаётся для нас зна-
менем победы.

И, конечно же, никто не поклоняет-
ся куску ткани. Но поскольку Покров, 
воодушевляя нас на пути к Небу, рас-
простёрт над нашей землёй, он и сам 
имеет вид земного, материального 
предмета. Будем только помнить, что 
Покров — это не уютная крыша, под 
которой можно отсидеться во время 
житейских невзгод, это — боевое зна-
мя, под которым мы идём «против ми-
роправителей тьмы века сего, против 
духов злобы поднебесной».

МНЕНИЕ

с ₽80
стартует цена на Pro-версию PS5
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Огненный жар
Владельцы теневых автозаправок экономят на правилах            безопасности — почему на АЗС происходят взрывы

Храм Покрова Пресвятой Богородицы на Нерли (середина XII века)
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Обратный отчёт
A Ожидается, что теперь 

к ней могут быть привле-
чены:

— юридические лица, которым пре-
доставлены бюджетные инвестиции;

— распорядители средств (те, кто 
выдавал деньги, например регио-
нальные правительства);

— получатели субсидий;
— руководители органов испол-

нительной власти субъектов, осу-
ществляющих функции по контролю 
и надзору в финансово-бюджетной 
сфере, и их заместители;

— должностные лица, ответствен-
ные за оформление документов.

Органы финансового контроля не-
однократно выявляли существенные 
ошибки не только в части порядка 
предоставления средств из казны, 
но и другие нарушения, объяснили 
«Известиям» в пресс-службе Минфи-
на необходимость подготовки норма-
тивного акта.

— Вопрос административной от-
ветственности за нарушения, ко-
торые не относятся к условиям 
предоставления средств, будет про-
рабатываться совместно с правитель-
ством, органами федеральной и реги-
ональной власти в случае включения 
документа в план законопроектной 
деятельности на 2025 год, — добави-
ли в Минфине.

Вступить в силу изменения могут 
в 2026-м, следует из документов ве-
домства.

Счётная палата не раз обраща-
ла внимание, что основные наруше-
ния связаны с ведением бюджетно-
го и бухгалтерского учёта, сообщили 
«Известиям» в её пресс-службе.

— Не все первичные документы пе-
редаются в бухгалтерскую службу. 
В связи с этим одним из предложе-
ний Счётной палаты в адрес прави-
тельства было поручить Минфину 
рассмотреть вопрос о внесении из-
менений в КоАП. Своевременное 
устранение нарушений повышает 
достоверность бюджетного учёта и, 
соответственно, позволяет прини-
мать более эффективные и точные 
управленческие решения, — поясни-
ли в Счётной палате.

Вопрос дополнительного контро-
ля над выделением и использовани-
ем бюджетных средств за последние 
десять лет поднимался неоднократ-
но, отметила управляющий партнёр 
«РИ-консалтинга» Елена Гладышева. 
Вероятнее всего, для бизнеса сохра-
нят штрафы в процентном соотноше-

нии к размеру полученной субсидии/
инвестиции (сейчас это от 2 до 12%) 
и денежные штрафы до 50 тыс. ру-
блей в зависимости от вида наруше-
ния, считает она.

Изменения коснутся десятков ты-
сяч компаний: только по 44-ФЗ (гос-
закупки) в 2023 году работало 240 тыс. 
организаций, а есть ещё гособоронза-
каз, субсидии, компенсации, отмети-
ла член генсовета «Деловой России», 
руководитель экспертного центра 
по уголовно-правовой политике и ис-
полнению судебных актов Екатерина 
Авдеева. По её мнению, нововведение 
затронет прежде всего малые компа-
нии, которым зачастую сложно в пол-
ном объёме и своевременно выпол-
нять требования бюджетного учёта.

Коррупционные скандалы по-
следних лет, громкие уголовные 
дела, отставки чиновников выявля-
ют огромную проблему нецелевого 
использования бюджетных средств, 
в том числе субсидий, поэтому уси-
ление контроля — крайне актуальная 
мера, полагает доцент экономическо-
го факультета РУДН Сергей Зайнул-
лин.

— Потери бюджета от этого дости-
гают критического уровня. По дан-
ным Счётной палаты, казна недосчи-
талась 2 трлн рублей только за 2023-й, 
то есть показатель вырос вдвое 
по сравнению с 2022-м, — отметил он.

При этом, по мнению Сергея Зай-
нуллина, основной контроль нужен 
не столько над предприятиями, ко-
торые получают субсидии, сколько 
за чиновниками, которые принимают 
решение о выделении средств.

Усиление ответственности ком-
паний за использование бюджетных 
денег представляется оправданным, 
считает директор Центра региональ-
ной политики ИПЭИ Президентской 
академии Владимир Климанов. Ведь 
Счётная палата проводит контроль-
ные мероприятия в соответствии 
с утверждённым планом — это не ка-
сается всех компаний, пояснил он.

Повышение контроля актуально 
и на фоне того, что власти в проекте 
бюджета на трёхлетку прогнозиру-
ют увеличение расходов федераль-
ной казны с 39,4 трлн рублей в 2024-м 
до 44 трлн и 45,9 трлн в 2026 и 2027 го-
дах соответственно. Значит, будут ра-
сти траты и на госзаказ. Общий объём 
госзакупок по итогам прошлого года 
превысил 30 трлн рублей (в 2022-м — 
12,6 трлн), в первом квартале 2024-го 
он увеличился на 7%.

К концу прошлой недели стоимость 
нефти Brent скорректировалась 

до $78 за баррель на фоне нестабиль-
ности на Ближнем Востоке, а курс ру-
бля продолжил ослабление (ЦБ поднял 
официальный курс нацвалюты выше 97 
за доллар впервые с октября 2023-го), 
отметил аналитик «Газпромбанк Инве-
стиций» Андрей Стратичук. Эти факто-
ры способны поддержать стоимость 

акций экспортёров, из которых в своём 
большинстве состоит индекс Мосбиржи.

Тем не менее в целом рынок нахо-
дится под давлением и, вполне вероят-
но, может продолжить снижение.

В понедельник IT-компания «Группа 
“Астра”» раскроет операционные резуль-
таты за девять месяцев 2024 года, сооб-
щил Андрей Стратичук. Также в этот 
день закрывается реестр на получение 

дивидендов «Газпром нефти». После это-
го акции компании могут временно про-
сесть в цене.

15 октября сеть медико-генетиче-
ских центров Genetico проведёт собра-
ние акционеров по вопросу увеличе-
ния уставного капитала компании (речь 
идёт о дополнительном выпуске акций), 
уточнили в «Газпромбанк Инвестициях». 
Компания планирует привлечь средства 
на рынке для погашения своего долга 

— в целом это должно позитивно ска-
заться на её развитии. Помимо этого 
Мосбиржа прекращает торги акциями 
и проводит делистинг бумаг Solidcore 
(бывший полиметаллический холдинг 
Polymetal), добавили в «Финаме».

В среду, 16 октября, X5 Group пред-
ставит операционные результаты 
за третий квартал и девять месяцев 
2024 года, сообщили в «БКС Мир инве-
стиций». Это может повлиять на стои-
мость бумаг розничной компании.

В четверг Мосбиржа прекратит тор-
ги акциями «Детского мира» в связи 
с ликвидацией эмитента — компания 
больше не будет публичной и станет 
частной, рассказали в «Финаме». МФК 
«Займер» в этот день поделится резуль-
татами за третий квартал, сообщили 
в «Газпромбанк Инвестициях». Кроме 
того, 17 октября — последний день для 
покупки акций алмазодобывающей 
компании «Алроса» и топливного опе-
ратора «Евротранс» с правом на полу-
чение дивидендов.

18 октября — последний день торгов-
ли бумагами Globaltrans в «стакане Т+1» 
(когда покупатель становится владель-
цем акций на следующий день после по-
купки), рассказали в «Газпромбанк Ин-
вестициях».

Сейчас котировки ОФЗ учитыва-
ют сценарий роста ключевой ставки 
до 20% на ближайших заседаниях ЦБ 
в конце октября или в декабре, уточни-
ла ведущий аналитик «Цифра брокер» 
Наталия Пырьева. Индекс гособли-
гаций RGBI может консолидировать-
ся вблизи 100 пунктов или немногим 
ниже. Вероятно, повышение ставки 
уже входит в цены облигаций и даль-
нейшего роста не планируется, отме-
тили аналитики «Финама».

Индекс Мосбиржи на этой неде-
ле продолжит движение в диапа-
зоне 2650–2750 пунктов, считают 
в «БКС Мир  инвестиций». Курс ру-
бля на этой неделе будет торговать-
ся на уровне 94–98 к доллару, 104–107 
к евро и 13,3–13,7 к юаню, сообщили 
в «Финаме».

Прогресс двигателя
В России запустили серийное производство топливных систем  
для моторов взамен немецких Bosch

Владимир Гаврилов

В России импортозаместили дизель-
ный двигатель для тяжёлой техники. 

В Барнауле запустили серийное про-
изводство отечественных топливных 
систем для моторов взамен немецких 
Bosch, узнали «Известия». Они будут по-
ставляться на заводы в Набережных Чел-
нах и Тутаеве, где производятся двигате-
ли для магистральных тягачей КамАЗа. 
Аналогичная аппаратура пойдёт на МАЗ, 
АЗ «Урал», а также для выпуска самосва-
лов, тепловозов и прочей техники. В раз-
витие производства топливной аппара-
туры вложено 1,5 млрд рублей, большую 
часть из них предоставил Фонд развития 
промышленности.

Алтайский завод прецизион-
ных изделий (АЗПИ) импортозаме-
стил топливные немецкие и китай-
ские системы, которые поставлялись 
на отечественные тяжёлые грузовики 
и спецтехнику. В Барнауле запустили 
в производство топливную аппаратуру 
Common Rail взамен Bosch для дизель-
ных силовых агрегатов, следует из ма-
териалов Фонда развития промыш-
ленности (ФРП), который принимал 
участие в финансировании разработки.

По данным АЗПИ, аппаратура вклю-
чает в себя топливный насос высокого 
давления, аккумуляторы, соединитель-
ные трубопроводы, электроуправля-
емые инжекторы, электронный блок 
управления, датчики и коммутацион-
ные жгуты. Первая очередь производ-
ства стартовала ещё в 2018 году. Тогда, 
по данным ФРП, инвестиции в проект 
составили 600 млн рублей, из кото-
рых 300 млн компания получила в виде 
льготного займа под 5% годовых. По-
сле введения санкций и ухода немцев 
из России производство отечественных 
систем впрыска для грузовиков и спец-
техники приобрело особое значение.

По данным ФРП, дополнитель-
ные инвестиции в проект превысили 
1,5 млрд рублей, 1,2 млрд из которых 
выделил фонд. Запуск второй очере-
ди производства систем Altay Common 
Rail (ACR) в 2024 году позволил полно-
стью импортозаместить впрыск Bosch 
и обеспечить отечественных произво-

дителей тяжёлой техники современны-
ми системами.

Источник «Известий» в фонде со-
общил: топливная аппаратура пойдёт 
на ряд новых и модернизированных 
двигателей, ранее использовавших 
немецкие системы. Это грузовики «Ка-
мАЗ» К5, «Урал», «МАЗ» и тепловозы «Си-
нары».

Как сообщили «Известиям» в АЗ 
«Урал», предприятие для своих автомо-
билей использует двигатели компании 
«Автодизель» Ярославского моторно-
го завода, где применены компоненты 
АЗПИ. Аналогичное топливное обору-
дование, по данным алтайского заво-
да, планируется ставить на транспорт-
ные средства бренда Aurus. Но главным 
потребителем топливных систем явля-
ется КамАЗ.

— С запуском производства ACR за-
вод меньше зависит от импортных по-
ставок. Он собирает 5–10 тыс. моторов 
Р6, а в скором времени их количество 
достигнет 20 тыс. Потенциал предпри-
ятия — до 40 тыс. штук в год, — рассказал 

руководитель его пресс-службы Олег 
Афанасьев.

На их основе будут изготавливаться 
силовые агрегаты и для другой тяжёлой 
техники в Тутаеве, сообщили в КамАЗе.

В госкорпорации «Ростех» «Извести-
ям» сказали, что по сравнению с ино-
странными моторами Р6 более мощ-
ный, он даёт дополнительную экономию 
топлива (расход составляет 22–23 л 
на 100 км, тогда как иностранные ана-
логи — 25–27 л).

Российский двигатель имеет хо-
роший межсервисный интервал  — 
150 тыс. км и высокий ресурс надёжно-
сти — 1,5 млн км, это на уровне лучших 
мировых производителей, таких как 
Mercedes и Volvo, добавили в «Ростехе». 

«Известия» направили запросы 
в Минпромторг и другим производи-
телям.

Мотор Р6 объёмом 13 л — это действи-
тельно новое слово в отечественном 
автомобилестроении. Он разрабаты-
вался с немецко-швейцарской компа-
нией Liebherr для совместного проекта 

с Mercedes, но после введения санкций 
полностью перешёл отечественному за-
воду. Мотор стал основой для новых ма-
гистральных тягачей К5 с переработан-
ной мерседесовской кабиной, рассказал 
«Известиям» заместитель председателя 
ассоциации «Российские автомобиль-
ные дилеры» Виталий Киселёв. Именно 
под этот тягач вводятся протекционные 
меры, призванные потеснить и, напри-
мер, китайские аналоги.

Барнаульская топливная аппаратура 
помогает менять характеристики в за-
висимости от назначения техники. Бла-
годаря впрыску мощность Р6 можно ва-
рьировать от 400 до 750 л.с., а крутящий 
момент доводить даже до 2400 Н·м. 

По усам стекло
A Инициатива министерства 

была оформлена в виде по-
правок в указ президента от 2020 года, 
который утвердил доктрину, рассказал 
источник «Известий» в кабмине. В со-
проводительных документах к поправ-
кам было сказано, что Россия годами 
не может исполнить установленный док-
триной показатель самообеспеченно-
сти по молоку «на уровне не менее 90%». 
Он ежегодно растёт, но нужной планки 
так и не достигает: в 2020 году составил 
84,1%, в 2021-м — 84,2%, 2022-м — 85,7%, 
2023-м — 86,7%. Недостающий объём Рос-
сия ежегодно добирает за счёт молока 
и его производных из Белоруссии.

Но противники этой идеи — Минюст, 
Минздрав, Счётная палата и комитет Со-
вета Федерации по экономической по-
литике уверены: такие поправки в док-
трину не в полной мере соотносятся 
с принципиальными положениями Стра-
тегии национальной безопасности.

Согласно этому документу, «важным 
условием обеспечения экономической 
безопасности РФ является опора на вну-
тренний потенциал страны, а также сни-
жение зависимости от импорта в ключе-
вых отраслях экономики». Поэтому учёт 
импортируемого из Белоруссии молока 
при определении продовольственной 
безопасности РФ может отрицательно 
сказаться на ней.

Более того, это может снизить объ-
ёмы господдержки и инвестиции в от-
расль и в итоге обернётся тем, что про-
изводство внутри страны начнёт падать 
и может «возникнуть риск продоволь-

ственной безопасности страны». Плюс 
к этому такие манипуляции с импортом 
не соотносятся с национальными целя-
ми развития страны до 2036 года — в ча-
сти увеличения к 2030 году объёма про-
изводства продукции АПК не менее чем 
на 25% по сравнению с 2021-м.

Критика коллег сказалась на пози-
ции Минсельхоза. Ведомство отказа-
лось от идеи правки доктрины, сообщи-
ли там «Известиям». «В настоящее время 
Минсельхоз не выступает с инициативой 
корректировки доктрины продоволь-
ственной безопасности в части молока 
и молокопродуктов», — пояснили в Мин-

сельхозе. А также добавили, что произ-
водство молока в России каждый год 
увеличивается: в 2023-м показатель до-
стиг 33,8 млн т, что на 0,8 млн т превыша-
ет объём предыдущего года.

В первом полугодии 2024-го продол-
жился рост производства по большин-
ству категорий молочной продукции, 
его нужно подкреплять ростом сырье-
вой базы, сказала «Известиям» глава 
Молочного союза Людмила Маницкая. 
В 2022 году Россия произвела 32,98 млн т 
сырого молока, в 2023-м — 33,8 млн тонн.

— Импорт покрывает недостающие 
объёмы на нашем рынке, — отметила 
эксперт. — Но мы категорически не со-
гласны с предложением учитывать в на-
шем балансе молоко из дружественной 
республики: считаем, что обязатель-
но нужно развивать внутреннее произ-
водство и рынок, опираться на собствен-
ные силы — сырьевую базу, переработку, 
только в этом залог долгосрочной ста-
бильности.

По оценкам «Союзмолока», за послед-
ние 10 лет показатель самообеспеченно-
сти вырос с 77 до 87%. Для отрасли с таки-
ми длительными сроками окупаемости 
эта динамика позитивная, отметил ген-
директор организации Артём Белов.

— Ежегодно отрасль показывает рост 
производства товарного молока в 3–4%, 
мы устойчиво движемся к выполнению 
показателей доктрины. По нашим про-
гнозам, в течение трёх–пяти лет Россия 
вполне может их достичь при условии 
неизменности и стабильности условий 
и объёмов государственной поддерж-
ки, прежде всего в части льготного ин-
вестиционного кредитования, — отме-
тил эксперт.

Россия и Белоруссия — де-факто Со-
юзное государство, и существование об-
щего рынка нужно учитывать, полагает 
Артём Белов.

— Но вместе с тем доктрина продо-
вольственной безопасности останет-
ся важнейшим для РФ внутренним до-
кументом: очень важно, чтобы отрасль 
наращивала внутреннее производство 
и создавала необходимые стимулы для 
инвесторов, — добавил он.

Определённые проблемы молочной 
отрасли связаны с большим циклом 
производства: чтобы получить молоко, 
корову нужно растить в течение пяти-
шести лет, объяснил директор Центра 
конъюнктурных исследований ИСИЭЗ 
НИУ ВШЭ Георгий Остапкович. Это слож-
но и затратно, поэтому чаще всего в стра-
не работают с «мясными» животными, 
которые идут на убой, а не с «молочны-
ми» коровами.
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Известия

Понедельник, 14 октября 2024

В «Художественном» на прошлой 
не де ле сос тоя л ась премь е -

ра фильма — победителя Каннско-
го кинофестиваля «Анора» с Марком 
Эйдельштейном и Юрой Борисовым, 
а в «Октябре» — байопика «Руки Вверх!». 
Арт-интеллигенция изучала рабо-
ты Руди Молачека на его выстав-
ке в Sistema Gallery. А представители 
fashion-индустрии сосредоточились 
на показах и афтепати третьей Москов-
ской недели моды. «Известия» — о свет-
ских событиях прошлой недели.

�� ЖУКОВ И ПОТЕХИН 
ВСТРЕТИЛИСЬ НА ПРЕМЬЕРЕ 
«РУКИ ВВЕРХ!»

Первой в календаре светских меро-
приятий на прошлой неделе стала 
премьера фильма «Руки Вверх!», ко-
торая прошла в понедельник, 7 октя-
бря, в стенах столичного кинотеатра 
«Октябрь». Музыкальный блокбастер — 
так его называют создатели — посвя-
щён истории культовой группы. Её ос-
нователи — Сергей Жуков и Алексей 
Потехин — приняли участие в съёмках 
в эпизодах, посвящённых настояще-
му. Они вместе вышли на сцену перед 
показом. Впрочем, о воссоединении 
на музыкальной арене сегодня, кажет-
ся, речи не идёт. В ответ на вопрос жур-
налистов, нет ли у него мыслей сейчас 
сделать с бывшим коллегой совмест-
ный концерт, Потехин отшутился.

— Опять он будет говорить: «Лёха, 
ты снова всех девчонок забрал!» — по-
смеялся музыкант.

Молодых артистов на экране во-
плотили актёры Влад Прохоров и Илья 
Русь. А Сергея Жукова в детстве — его 
сын Энджел.

�� «АНОРА» В РОССИИ  
И РАЗГОВОРЫ ОБ «ОСКАРЕ»

В четверг, 10  октября, эстафе-
ту принял кинотеатр «Художе-
ственный». Там состоялась одна 
из самых долгожданных кино-
премьер — фильма «Анора», по-
бедителя Каннского фести-

валя и призёра фестиваля 
в Торонто. Снял её амери-
канский режиссёр Шон 
Бэйкер, а главные роли ис-
полнили российские ак-
тёры Марк Эйдельштейн, 
Юра Борисов, а также Да-
рья Екамасова и Алексей 
Серебряков. Последний 
на вечерней светской ча-

сти не появился из-за плот-
ного графика, но посмотрел 
картину вместе с журнали-

стами во время утренне-
го пресс-показа и был сви-

детелем их одобрительной 
реакции — смеха на протяже-

нии почти двух с половиной ча-
сов и аплодисментов в финале.

Не было на вечернем показе 
и «русского Тимоти Шаламе». Эйдель-
штейн сейчас в Лос-Анджелесе уча-
ствует в американском премьерном 
туре фильма. Зрителям московского 
показа передали от него видеопривет.

— Я очень рад, что наш фильм дое-
хал до России и будет прокатываться 
здесь. Когда мы снимали его, то не ду-
мали, что у него будет такой оглуши-
тельный успех. Но потом случился 
Каннский фестиваль — и теперь все го-
ворят про номинации на «Оскар». Когда 
идёшь на такой фильм, то сразу возни-
кают какие-то завышенные ожидания. 
Не относитесь к нему строго и пред-
взято, попробуйте просто насладить-
ся им, — сказал со сцены Юра Борисов.

Среди первых зрителей были режис-
сёры Клим Шипенко, Сарик Андреасян 
с женой Лизой Моряк, актёры Григо-
рий Верник, Алёна Михайлова, с кото-
рой, к слову, недавно вышел созвучный 
«Аноре» сериал «Амура», Виктория Тол-
стоганова. Сюжет рассказывает о моло-
дой стриптизёрше Эни (Майки Мэди-
сон), которая внезапно выходит замуж 
за сына русского олигарха, чему его ро-
дители, разумеется, не рады.

�� ЛОЛИТА, ЛИСОВЕЦ  
И БАЗЫКИНА НА ПОДИУМАХ 
МОСКОВСКОЙ НЕДЕЛИ МОДЫ

Диктовали светскую повестку на про-
шлой неделе и представители fashion-
индустрии. В столице с 4 по 9 октября 
прошла третья Московская неделя 
моды, программа которой вмести-
ла 83 показа, в том числе зарубеж-
ных брендов. Многие сделали ставку 
на свои культурные коды и нацио-
нальные особенности. Например, ки-
тайский KenSun удачно соединил 
современный стиль и фасон тради-
ционного костюма, который читался 
в характерных воротниках, жакетах 
и платьях с баской, напоминающих ки-
моно. А дизайнер Ирина Воробьёва по-
фантазировала о том, как бы сегодня 
выглядел русский народный костюм. 
В коллекцию вошли сарафаны и обод-
ки-кокошники. Hatsibana из Нальчика 
обратилась к традиционным узорам, 
Dora Nikolaeva из Якутска выступила 
с современным прочтением ватника.

Запомнилась, впрочем, неделя моды 
не только самими показами, но и звёзд-
ными участниками. Актриса Елизаве-
та Базыкина, известная по сериалам 
«Слово пацана» и «Комбинация», откры-
вала показ BITTE_RUHE, также появи-
лась на подиуме бренда Bákhtin. В по-
следнем в качестве модели принял 
участие и эксперт моды Владислав Ли-
совец. Ещё одним сюрпризом для пу-
блики стало дефиле Лолиты в роскош-
ной шубе в пол на шоу Игоря Гуляева.

На звёздных гостей показы тоже 
были богаты. В первых рядах у Рогова 
сидели ведущая и блогер Ида Галич, ди-
зайнер и стилист Олег Горчанин. На шоу 
и афтепати Fashion Rebels отметились 
стилист Китти, телеведущая Снежина 
Кулова, актрисы Екатерина Ковальчук, 
Александра Киселёва, Ксения Суркова 
и другие. Гардеробы гостей этой вече-
ринки после недели моды пополнились 
как минимум на одну вещь — на па-
мять всем вручили футболки с прин-
том в тему коллекции бренда, вдохнов-
лённой фильмом «Манон 70».

Валерия Чуб

«Стало очень много 
свободы — всё можно!»
Художник Руди Молачек — о тенденциях современного искусства, тусовках 
с Уорхолом и жене из России

Сергей Уваров

А встрийский художник Руди Мола-
чек вдохновился пространством 

московской галереи и сам подобрал 
произведения для открывшейся в ней 
персональной экспозиции. Он начи-
нал творческую карьеру вместе с Энди 
Уорхолом и Жан-Мишелем Баския, 
но предпочёл поп-арту абстрактное ис-
кусство. А в российские арт-круги его 
ввела жена, с которой он вместе уже 
четверть века. Обо всём этом Руди Мо-
лачек, приехавший в Москву на откры-
тие выставки «Энергия цвета» в Sistema 
Gallery, рассказал «Известиям», изящно 
переходя с немецкого на английский.

Экспозиция в Sistema Gallery — ваша 
первая персональная выставка в Рос-
сии?

Если говорить именно о сольных 
проектах, то да. Однако я выставлял-
ся ещё в 2001 году в рамках ярмарки 
«Арт Москва». Там мне был посвящён 
целый стенд. Очень хорошо помню это 
событие. Я представил мультимедий-
ную работу «Жёлтый, синий и крас-
ный». На видео показывалось, как я на-
носил на холст эти три цвета.

Заснятый перформанс?
Не совсем. Дело в том, что зрите-

ли видели только мою руку, соверша-
ющую мазки.

Теперь, почти четверть века спустя, 
вы показываете работы совсем ино-
го плана, более традиционные с точ-
ки зрения техники: картины маслом 
на холсте. Но правда они абстрактные. 
Почему вы решили продемонстриро-
вать именно такое искусство?

Особенности проекта были про-
диктованы прежде всего самим про-
странством. Когда я его увидел, то по-
нял, что хочу показать здесь разные 
по формату вещи — квадратные и кру-
глые, большие и компактные. Чтобы 
не одна картина была в центре внима-
ния, а всё вместе превращалось в не-
кую одну общую живопись, которая 
в разных обликах предстаёт на этих 
стенах. Всё вместе. Своего рода мир 
живописи.

От кого исходила идея этого проекта? 
Кто был инициатором — вы сами или 
галерея?

Тут всё смешалось. Моя жена — 
художница Мария Серебрякова — 
знакома со многими российскими 
арт-институциями. Она показа-
ла представителям галереи мои 
произведения в каталогах, и тог-
да мы решили, что можно проде-
монстрировать эти вещи и даже 
сделать из них персональную вы-
ставку. С этого и начался процесс 
реализации замысла.

Сейчас непростое время: приезд 
любого западного художника 
в Россию воспринимается за ру-
бежом как вызов. И тем не ме-
нее вы решились на это, да ещё 
и сделали у нас персональную 
выставку. Почему?

В том факте, что эта вы-
ставка открывается в Рос-
сии, для меня не было абсо-
лютно никакой проблемы. 

Я всегда рад быть в Москве, у меня 
много друзей здесь, моя жена рус-
ская, поэтому никакие прочие обсто-
ятельства для меня не играли роли. 
И я убеждён, что только искусство мо-
жет преодолеть те разногласия, кото-
рые сейчас существуют в мире.

Вы начинали свою карьеру в журнале 
Interview и были лично знакомы с Энди 
Уорхолом. В чём заключалась ваша ра-
бота с ним?

Я был фотографом жу рнала 
Interview и периодически видел Уор-
хола в редакции, но больше общал-
ся с арт-директором, чем с самим 
Энди. Тем не менее я был вовлечён 
в их деятельность, посещал с ним са-
мим и Жан-Мишелем Баския многие 
мероприятия. Тогда, однако, я воспри-
нимал это скорее как светскую жизнь. 
Поп-арт (течение, созданное Энди Уор-
холом. — «Известия») был для меня гла-
мурным модным трендом, а не высо-
ким искусством.

Полотна Жан-Мишеля Баския сегодня 
продаются за десятки миллионов дол-
ларов, обладать его вещами мечтают 
коллекционеры во всём мире. А какое 
впечатление его искусство производи-
ло на вас тогда? Повлиял ли он на вас? 
В ваших работах совершенно не видно 
связи с его творчеством.

То, что вы сейчас видите, — ре-
зультат пути, по которому я шёл бо-
лее 40 лет. Но ни Энди Уорхол, ни Жан-
Мишель Баския для меня никогда 
не были примером для подражания. 
Баския казался мне слишком диким, 
радикальным. Куда ближе мне были 
группа «Кобра» (объединение евро-

пейских художников середины 
XX  века, занимавшихся аб-

страктным экспресси-
онизмом. — «Изве-

стия») и в частности Карел Аппель. Как 
раз поиски «Кобры» меня интересова-
ли в первую очередь, а вовсе не поп-арт.

К тому же я стал живописцем 
не у Уорхола, а позже, когда из Нью-
Йорка переехал в Вену. Я занялся пре-
подаванием — получил должность 
профессора в Академии приклад-
ного искусства. Тогда я подружился 
со многими австрийскими художни-
ками, которых называют «Новые ди-
кие». И именно благодаря им я научил-
ся держать в руках кисть. Ведь до этого 
я был фотографом.

Можете ли рассказать о знакомстве 
с вашей русской женой? Как долго длят-
ся ваши отношения?

В конце 1990-х в Берлине у меня от-
крывалась выставка. И был друг, ко-
торый представил меня Марии — она, 
как и я, оказалась художником и при-
шла на вернисаж. С этого знакомства 
началась наша любовь, которая длит-
ся уже 25 лет.

Мария знакомит вас с русским актуаль-
ным искусством?

В начале 2000-х жена ввела меня 
в круг русских худож-
ников. Я подружил-
ся с некоторыми 
из них, побывал 
во многих мастер-
ских, познакомил-
ся с тем, что они 
делали. Это было 
совершенно отлично 
от того, к чему я при-
вык. Поэтому погру-
жение в их искусство 
оказалось для меня 
очень плодотворным.

Как изменилась российская арт-среда 
с того момента, когда вы впервые вы-
ставились в России?

Тогда было время концептуально-
го искусства. Мне показалось, что оно 
продолжает доминировать на россий-
ской арт-сцене. В частности, я позна-
комился с Андреем Монастырским — 
одним из ярчайших представителей 
позднего концептуализма, а ещё — 
с Андреем Филипповым, Айдан Сала-
ховой. То, что они делали, было непо-
хоже на создаваемое тогда в Европе. 
Это своеобразие тогда меня очень ин-
тересовало.

Насчёт сегодн я ш него дн я — 
я не очень хорошо знаю российских 
авторов нового поколения, так что 
мне сложно судить, однако могу ска-
зать о тенденциях в мире. Во-первых, 
стало очень много свободы — всё мож-
но! Во-вторых, искусство оказалось 
очень политизированным. Часто в нём 
фигурирует гендерная тема. У меня 
ощущение, что всё поставлено с ног 
на голову. Тогда, в начале 2000-х, это-
го не было.

Есть ли у вас какие-то планы по уча-
стию в российских выставках и арт-

проектах? Вы хотели бы, чтобы 
за этой экспозицией последо-

вали другие в нашей стране?
Почему нет? Конечно! 

Я не могу сам себя «анга-
жировать», устраивать 
какие-то проекты... Даже 
не знаю, как это делает-
ся. Но если это случит-
ся — буду счастлив!

Культура

Камера, мотор, экшен
Как Пореченков охотился за Кологривым

Валерия Чуб

П реступные махинации, эпичные бо-
евые сцены и погони с перестрел-

ками — Никита Кологривый и Михаил 
Пореченков вместе играют в будущей 
криминальной комедии «Беги». В цен-
тре сюжета вор-домушник, который 
случайно становится свидетелем убий-
ства и мишенью для того, кто совершил 
расправу. Кажется страшно, а на самом 
деле смешно. Съёмки стартовали 11 ок-
тября — и сразу со сцены с главными 
звёздами фильма. На площадке побы-
вали корреспонденты «Известий».

�� СЪЁМКИ ФИЛЬМА «БЕГИ»

Утро пятницы. Михаил Пореченков 
и Никита Кологривый, оба с ног до го-
ловы испачканные краской, скандалят, 
сидя в полицейском участке. Словом, 
добегались.

— Чё уставился? — агрессивно напа-
дает Кологривый.

Это первая не по хронологии, а в ка-
лендаре съёмочного процесса сцена 
будущего фильма «Беги». Старт кар-

тине дал режиссёр Роман Артемьев. 
У него в портфолио анимационный хит 
«Кощей. Похититель невест» и корот-
кометражки «По грибы» и «Спаситель».

— Мы начали сегодня очень бодро, 
задорно! Я надеюсь, что мы будем про-
должать в таком же темпе. Я желаю нам 
удачи! С Богом! — сказал он и по кинош-
ной традиции разбил наудачу тарелку.

Звезда сериалов «Комбинация», 
«Слово пацана» и фильма «По щучье-
му велению» Никита Кологривый 
в предстоящей картине — 33-летний 
вор-медвежатник Саша. Герою нужно 
успеть на утренник к сыну — от этого 
зависит будущее его брака, который 
парень отчаянно пытается спасти. 
Но планы и вообще жизнь молодого 
человека оказываются под угрозой. 
Во время очередной воровской вы-
лазки он сам становится очевидцем 
преступления: 55-летний хозяин дома 
Чернов, куда проник парень, чтобы вы-
красть из сейфа секретные докумен-
ты, убил жену и теперь начинает охо-
ту на сбежавшего свидетеля расправы.

— Саша — авантюрист. На самом деле 
добряк, наивный человек, но с греш-

ком, — объясняет Никита Кологри-
вый. — Думаю, что зрителям очень 
понравится образ — это такой «наш 
парень», социальный герой. Он из глу-
бинки, мечтает реализоваться в жиз-
ни, хочет какого-то успеха. Ему пред-
стоит сделать сложный выбор — семья 
или реализация. Я думаю, что это бу-
дет круто!

Саше придётся скрываться от сле-
дующего по стопам Чернова в ноч-
ном лесу, электричке, на дискотеке 
в сельской школе и на заводе по про-
изводству краски, пока он не встре-
тится с преследователем лицом 
к лицу. Эта криминальная история 
с погонями, драками, перестрелками, 
с одной стороны, полна драмы. Одна-

ко создатели всё же называют «Беги» 
и комедией.

— Этот фильм прежде всего про вза-
имопонимание. Про возможность най-
ти общий язык разным поколениям, 
разным людям, — объясняет Михаил 
Пореченков, который исполнил роль 
Чернова.

Всё действие у к ла ды вается 
в каких-то 24 часа и приводит погоню 
к неожиданным поворотам, а история 
двух героев, детали которой пока дер-
жатся в секрете, постепенно обраста-
ет новыми красками.

— Что мне открылось? Во-первых, 
два талантливых артиста разных воз-
растов. Здесь для меня было важно, 
чтобы был психологизм на уровне вза-
имоотношений отца и сына. Они очень 
чётко, мне кажется, находят эту грань, 
потому что это не просто скетч, где 
один бежит за другим. На самом деле 
это многослойная история с очень хо-
рошей аркой для двух актёров, поэто-
му, наверное, они и согласились. По-
тому что есть что играть, — рассказал 
«Известиям» режиссёр Роман Арте-
мьев.

�� НАСТОЯЩЕЕ МУЖСКОЕ КИНО

«Беги» — совместный проект ки-
нокомпании «Ол Медиа Компани» 
(входит в группу компаний START), 
онлайн-кинотеатра START, Продю-
серского центра Дмитрия Клепац-
кого, телеканала РЕН ТВ, генераль-
ный директор которого Владимир 
Тюлин выступил одним из продю-
серов.

— Это настоящее мужское кино 
с лучшими актёрами нашей стра-
ны. Вообще, РЕН ТВ специализиру-
ется на мужском кино, а сейчас та-
кого, к сожалению, довольно мало. 
Поэтому мы считаем важным, что-
бы было разнообразие жанра, что-
бы снимали кино, которое было бы 
приятно смотреть не только мужчи-
нам, но и женщинам, которые смогут 
посмотреть на очень красивых муж-
чин в кадре, — сказала продюсер На-
талья Козак.

Куда Сашу и Чернова приведут 
криминальные разборки, зрители 
узнают уже скоро — прокат фильма 
запланирован на весну 2025 года.

НОВОСТИ ШОУ-БИЗНЕСА
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Руди Молачек родился 
в 1948 году в Киндберге (Ав-
стрия). Творческую карьеру на-
чал в качестве модного фотогра-
фа, работая для журналов Harpers 
& Queen Magazine, Vogue, Interview. 
В последнем из них Молачек со-
трудничал с Энди Уорхолом. С 1985 
по 1991 год — приглашённый профес-
сор Университета прикладных ис-
кусств в Вене. Позже сфокусировался 
на живописи. Награждён премией Гу-
става Климта (Вена, 1998). Представлял 
Австрию на Биеннале графики в Загре-
бе, Хорватия (1994). Участник фестиваля 
современного искусства «Штирийская 
осень» в Граце. Участвовал в круп-
ных ярмарках Art Cologne, Art Forum 
и Vienna Art Fair. Живёт и работает 
в Берлине.
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Спорт

Разделить на ноль
Черчесов неудачно начал свой путь в Казахстане

Роман Кольцов 

С борная Казахстана под руковод-
ством Станислава Черчесова прод-

лила серию без побед до четырёх мат-
чей, проиграв Словении (0:1) в Лиге 
наций. Национальная команда потер-
пела три поражения и один раз свела 
матч к ничьей с Норвегией (0:0). Казах-
стан с одним очком занимает послед-
нее место в группе 3 лиги B, однако кре-
дит доверия к российскому специалисту 
по-прежнему высокий. Лига наций рас-
сматривается как второстепенный тур-
нир, где можно опробовать новые игро-
вые связи.

По итогам прошлого розыгрыша 
Лиги наций Казахстан заслужил путёв-
ку в дивизион B — занял первое место 
в квартете с Азербайджаном, Словаки-
ей и Белоруссией с четырьмя победами, 
ничьей и одним ничего не значащим по-
ражением в последнем туре. К такому 
впечатляющему результату сборную 
привёл Магомед Адиев, но летом тренер 
оставил свой пост — вместо него коман-
ду возглавил Станислав Черчесов.

И пока дела у одного из главных ге-
роев ЧМ-2018 не складываются. К матчу 
со Словенией Казахстан подошёл всего 
с одним набранным очком и недавним 
разгромом от Австрии. Плюс команда 
никак не может забить при новом тре-
нере. Держа в уме эти расклады, Чер-
чесов перешёл на более атакующую 
модель, заменив тройку центральных 
защитников классической двойкой, 
которую составили Марочкин и Алип. 
Но при этом в старте вышел один номи-
нальный форвард — Аймбетов.

У словенцев с первых минут на поле 
появились все их главные звёзды — 
Шешко, Иличич и Облак. Хорошо зна-
комые российским болельщикам Бийол 
и Дркушич образовали связку в центре 
обороны.

Гости начали встречу достаточно 
академично. Типичная картина первых 
минут выглядела следующим образом: 
долгая перепасовка между Дркушичем 
и Бийолом, передача назад на Облака 
и вынос вперёд на Шешко. Команда 
Матьяжа Кека будто бы нарочно зама-
нивала казахстанцев на свою половину 
поля. И хозяева охотно шли в прессинг. 
Несколько удачных отборов привели 
к опасным розыгрышам угловых, а уже 
через пару минут жёлто-синие чуть 
не забили. Одинокий Аймбетов полу-
чил мяч в штрафной, резко развернул-
ся и зарядил в левый от Облака верхний 
угол. Голкипер был обыгран, но спасла 
перекладина.

К середине первого тайма словен-
цы встрепенулись. Их главный бомбар-
дир Шешко наконец показал, почему 
его считают одним из самых перспек-
тивных европейских центральных на-
падающих прямо сейчас. Беньямин сам 
создал момент для себя, мощно пробив 
по воротам, но Шацкий был на месте. 
Затем возникло небольшое затишье, 
а ближе к перерыву гости навалились 
на ворота хозяев.

Снова был хороший шанс отличить-
ся у Шешко, классно бил издали Черин. 
Но казахстанцы не дрогнули. Нули 
на табло казались справедливым ито-

гом первой 45-минутки. При этом сло-
венцы были чуть ближе к тому, чтобы 
открыть счёт.

Второй тайм начался с несколь-
ких неожиданных эпизодов — снача-
ла обидную мышечную травму полу-
чил Дркушич. Их наигранную связку 
с Бийолом пришлось разрушить, вме-
сто Вани появился Байрич. Ну а затем 
на поле выбежал юный болельщик, за-
хотевший сделать селфи с Облаком, — 
звёздный вратарь с улыбкой согласился.

В это время операторы трансляции 
выхватывали Черчесова крупным пла-
ном. Станислав Саламович задумчи-
во бродил вдоль границы технической 
зоны. Времени на то, чтобы переломить 
ход поединка в свою пользу, оставалось 
всё меньше.

А на 55-й минуте Казахстан пропу-
стил гол в абсолютно безобидной ситу-
ации. Янза пробежал по флангу и награ-
дил передачей Млакара, а тот принял 
мяч и вторым касанием пульнул под 
перекладину. К Шацкому тут вряд ли 
можно предъявить какие-то претен-
зии — выстрел получился мощнейшим. 
Вопросы у Черчесова, скорее всего, бу-
дут к защитникам, которые дали так 
легко завершить комбинацию.

Казалось, теперь команда Станисла-
ва Саламовича понесётся вперёд. А что 
уже было терять? Но полыхнули опять 
словенцы. Шешко включил слаломный 
дриблинг и прошёл сквозь оборону со-
перника. Оставалось только точно по-
пасть в открытый угол, и почти получи-
лось — мяч влетел в штангу.

Казахстанцы явно находились 
не в своей тарелке. У них ничего не кле-
илось в атаке, пошли ошибки при выхо-
де из обороны. Откровенный привоз ор-
ганизовал даже обычно действующий 
надёжно Шацкий, выкатив передачу ак-
курат в ногу Млакару. Тот пробил выше 
ворот, лишив себя дубля. Местная пуб-
лика выдохнула.

Дмитрий Гарин

А ртур Бетербиев решением судей 
победил Дмитрия Бивола в бою 

за титул абсолютного чемпиона мира 
в полутяжёлом весе. По итогам 12 ра-
ундов в главном событии вечера бокса 
в Эр-Рияде на карточках у рефери было 
114:114, 115:113, 116:112. Для 33-летнего Би-
вола это поражение стало первым в про-
фессиональной карьере. Ранее он выи-
грал все 23 своих поединка. 39-летний 
Бетербиев остался непобеждённым — 
21 триумф. Итоги боя вызвали бурную 
дискуссию. Многие эксперты не согласи-
лись с решением рефери, включая пред-
седателя Главного управления по делам 
развлечений в Саудовской Аравии Турки 
Аль аш-Шейха. Функционер отметил, что 
«результат несправедлив». По его мне-
нию, Бивол выиграл на два раунда боль-
ше и нужен реванш. Он может состоять-
ся не ранее чем через полгода.

Российские поклонники бокса дав-
но ожидали этого поединка, однако ор-
ганизовать его было непросто. Долгое 
время этому мешали разногласия меж-
ду промоутерами. Когда бой наконец 
назначили на 1 июня 2024 года, его при-
шлось отменить из-за травмы Бетер-
биева. В тот день Бивол вышел на ринг 
и одержал победу над представителем 
Ливии Маликом Зинадом, а поединок 
за звание абсолютного чемпиона пере-
несли на октябрь.

И вот после долгих лет ожидания Ар-
тур и Дмитрий всё-таки вышли на ринг. 
С первых секунд боя Бетербиев занял 
центр ринга и много работал левым дже-
бом. Бивол никуда не спешил, а скорее 
прощупывал соперника, выбрасывая 
лёгкие комбинации. В конце отрез-
ка Дмитрий провёл неплохую двойку 
и донёс перчатку до головы соперника. 
Удары Бетербиева чаще летели в блок, 
но за несколько секунд до гонга сопер-
ники неожиданно зарубились — Дми-
трий этот вызов принял и пропустил 
пару ударов в челюсть, которые без про-
блем выдержал.

Второй раунд начался с того же: Би-
вол держал дистанцию, а Артур пытался 
её сократить. Дмитрий не стеснялся вы-
брасывать серии ударов — по их общему 
количеству он превосходил Бетербиева, 
но Артур продолжал прессинг, и его вы-
стрелы смотрелись более опасно.

В начале третьего раунда Бетерби-
ев пошёл вперёд ещё напористее. Би-
вол пытался ловить соперника левым 
джебом, но из-за такого давления бить 
серийно было проблематично. Кон-
тратаковал при этом Дмитрий здоро-
во, а в конце трёхминутки соперники 
ещё немного зарубились — в этот раз Би-
вол старался избегать ненужного ри-
ска в клинче.

Дмитрий стал больше передвигать-
ся по рингу в четвёртом раунде — его со-
перник не отклонялся от плана, а про-
сто шёл вперёд с ударами, которые чаще 
всего приходились в глухую защиту. 
Концовку отрезка точно забрал Бетер-
биев благодаря тому, что донёс до Би-
вола несколько панчей, оставшихся без 
ответа.

После трети поединка счёт на кар-
точках судей мог быть любым, но счёт 
2:2 по раундам выглядел бы наиболее 
справедливым. В пятом отрезке Бетер-
биев плотно пробил Дмитрию по кор-
пусу — было видно, что Дмитрий удар 
прочувствовал. В шестом раунде Ар-

тур продолжил проверять корпус со-
перника. Бивол же выглядел слегка 
потерянным и неактивным — ударов 
он выбросил очень мало, а пропустил 
неприлично много для себя.

В седьмом раунде Бетербиев сбавил 
темп, а Бивол, наоборот, начал взрывать-
ся и больше работать серийно. За мину-
ту до гонга Бивол заработал ещё актив-
нее и донёс несколько тяжёлых ударов, 
но Бетербиев тут же проснулся и стал 
действовать активнее, забрав концов-

ку раунда. Весь восьмой отрезок Артур 
охотился за Биволом, и только в конце 
Дмитрий взорвался и пошёл в рубку.

Бетербиев немного снизил прес-
синг в девятом раунде, позволив Биво-
лу бить чаще. Сам Дмитрий при этом 
то ли немного просел функционально, 
то ли просто не хотел играть по прави-
лам Артура. В десятом раунде Бетер-
биев вернул инициативу в свои руки. 
Артур сочетал прессинг с хлёсткими 
ударами, а Дмитрий старался сохранять 

дистанцию, но бил критически редко. 
Один из этих редких ударов попал точ-
но в голову Бетербиева, но нисколько 
его не потряс.

В 11-м раунде Бивол прибавил в ак-
тивности, не позволял Бетербиеву до-
носить чистые попадания, а сам ис-
кал моменты, чтобы подловить Артура. 
Но к концу отрезка нарастил темп уже 
Бетербиев: и по количеству, и по каче-
ству ударов он был лучше.

В финальном раунде Артур пошёл 
вперёд только с одной целью — довести 
бой до нокаута. Дмитрий продолжал ра-
ботать в своей манере — он перебивал 
Бетербиева, но удары Артура выглядели 
сильно жёстче. За десять секунд до кон-
ца раунда Бетербиев пару раз ударил 
по затылку Бивола, но прозвучал гонг — 
бой продлился все 36 минут.

Было абсолютно непонятно, кому 
судьи отдали больше раундов — бой 
получился слишком уж хаотичным: 
инициативу перехватывал то один, 
то другой. Но Артур Бетербиев свою 
серию из 20 нокаутов прервал — уже 
это говорит об актуальности реванша. 
На карточках судей было 114:114, 115:113, 
116:112 — Артур Бетербиев победил ре-
шением большинства судей!

— Я думаю, это был один из лучших 
боёв за последние 20 лет, но мне кажет-
ся, что результат несправедлив, — зая-
вил председатель Главного управления 
по делам развлечений в Саудовской 
Аравии Турки Аль аш-Шейх. — Эти два 
бойца мне как братья, но я думаю, что 
Бивол выиграл на два раунда больше. 
Я подумаю и постараюсь устроить ре-
ванш. Если они согласятся, мы это сде-
лаем.

«Жизнь в Москве удобнее, чем в Монако»
Футболист сборной Александр Головин — о приездах в национальную команду и шансах выиграть чемпионат Франции

Алексей Фомин 

С борная России по футболу в ок-
тябре не сыграла товарищеские 

матчи, так как не удалось найти ей со-
перников из других национальных ко-
манд. Но она провела несколько тре-
нировочных дней. И на сбор приехал 
даже звёздный полузащитник «Мона-
ко» Александр Головин, лидирующий 
со своим клубом в чемпионате Фран-
ции.

Вместе с остальной командой 
он провёл несколько тренировок 
на базе в Новогорске, а затем на ста-
дионе «Динамо», где сборная потре-
нировалась с воспитанниками школ 
Курской и Белгородской областей. 
В интервью «Известиям» Головин по-
делился впечатлениями от приезда 
в сборную России, рассказал о разни-
це между жизнью в Москве и Монако, 
а также оценил шансы выиграть в этом 
сезоне чемпионат Франции и выска-
зался о возможности Матвея Сафо-
нова вытеснить из основного состава 
ПСЖ чемпиона Европы в составе сбор-
ной Италии Джанлуиджи Доннарумму.

Почему готовы приезжать в сборную 
России, даже когда у неё нет матчей?

Я всегда хочу играть за сбор-
ную России. Для меня приятно быть 
в её расположении, увидеться с ребя-

тами, сыграть на глазах у российских 
болельщиков. Но, даже если нет мат-
чей, как на этом сборе, всё равно хо-
чется быть в национальной команде, 
потому что для меня большая честь 
тренироваться в её составе, быть 
в её расположении.

Как быть в ситуации, когда не удаётся 
найти соперника для сборной? Играть 
с клубами, медиакомандами или трени-
роваться в том формате, в котором Рос-
сия тренировалась в октябре?

Сложный вопрос. Всегда хочется 
играть. Даже в таком формате, в ко-
тором сейчас собиралась националь-
ная команда, непросто собираться, 
но в любом случае сборы надо про-
водить.

Обсуждаете ли с партнёрами по «Мо-
нако» отстранение России от между-
народных соревнований? Какое у них 
к этому отношение?

В «Монако» это как-то даже не об-
суждали. Наверное, только с трене-
ром об этом разговаривал. Он просто 
меня спрашивал: как я к этому отно-
шусь, негативит ли это меня, расстраи-
вает ли? Меня это в любом случае рас-
страивает, что у нас нет официальных 
матчей. Но уже выбора нет — ты при-
выкаешь к тому, что есть. Больше раз-
говоров на эту тему в клубе не было.

Верите, что ещё сыграете 
за сборную России в офици-
альных матчах?

Хотелось бы верить, что ещё 
всё-таки сыграю в офици-
альных матчах.

Кто из нынешних росси-
ян из РПЛ мог бы заиг-
рать в чемпионате 
Франции?

Я б ы с к а -
зал в первую 
очередь про 
Ваню Обля-
кова. Дав-
но его знаю, 
много с ним 
в сборной вре-
мени провёл.

Как в «Монако» относятся 
к вашим вызовам в сбор-
ную России?

В клубе всегда нор-
мально, хорошо относят-
ся к этому.

В чём ваша мотивация при-
езжать в сборную в нынеш-
нее время?

Для меня 
всегда была 
мотивация 

приехать в сборную. Мне очень при-
ятно приехать в свою страну, пого-

ворить на родном языке. Важ-
но переключиться 

с клуба на сбор-
ную  — это 
всегда по-
м о г а е т 
как-то ос-
вежить эмо-
ции.

Какие момен-
ты за время вы-

ступления за сбор-
ную России для вас 

наиболее памятные?
С а м ы й  п а м я т -

ный — это когда за-
бил со штрафного мяч 

Сау довской Аравии (5:0) 
в матче открытия чемпио-

ната мира. Момент запоми-
нающийся: домашний чем-

пионат мира, очень хорошо 
сыграли в нём и разгромили 
соперника.

Хотели бы вы завершить карье-
ру именно в ЦСКА? Можете себя 

представить в «Зените» или «Спар-
таке», когда вернётесь в Россию?

Тяжело сказать на самом деле, 
где бы я себя представил. Но точно 

знаю, что я хотел бы завершить ка-
рьеру в России. Но вот где? Наверное, 
пока тяжело сказать, как и что будет. 
Наверное, в «Спартаке» оказаться 
в принципе нереально — это как ми-
нимум. Могу сказать, что это точно 
не «Спартак». А там уже видно будет, 
как всё пойдёт. Тяжело пока предста-
вить будущее.

Как оцените шансы Сафонова в конку-
ренции с Джанлуиджи Доннаруммой? 
В чём Матвей сильнее итальянца?

Я думаю, что у Матвея как минимум 
реакция чуть быстрее будет, чем у Дон-
наруммы. Доннарумма — очень опыт-
ный вратарь, у него за спиной очень 
много больших игр. И в любом случае 
Матвею тяжело конкурировать с ним. 
Но я думаю, что все шансы выиграть 
конкуренцию у него есть. Тем более 
в последних играх за ПСЖ Доннарум-
ма не прямо чтобы хорошо выглядел. 
Например, в матче с «Арсеналом» в Лиге 
чемпионов.

Как оцените шансы «Монако» в этом се-
зоне выиграть чемпионат Франции?

В последние два года у нас очень 
сильная команда. В этом сезоне она 
стала ещё сильнее — пришло много но-
вичков, очень сильных ребят. Мы идём 
на первом месте, отлично играем. 
И я думаю, что у нас как раз в этом се-

зоне самые большие шансы на титул. 
Такая цель стоит в клубе.

Насколько дорогая жизнь в Монако? 
Наверное, тяжело там не нести боль-

ших расходов. В любом случае снимать 
квартиру очень дорого стоит. Платить 
приходится гораздо больше, чем в Мо-
скве. Квартиры там, может быть, и хуже, 
но платить приходится в пять раз боль-
ше. А то и более пяти раз. А в осталь-
ном нельзя сказать, что жизнь силь-
но отличается от Москвы. Если идёшь 
куда-то в ресторан поесть, то цены плюс-
минус такие же. Только жильё дороже.

А в целом в бытовом плане можете срав-
нить жизнь в Монако и Москве?

Это две разные истории. В Москве 
намного проще — если тебе что-то нуж-
но в бытовом плане, что-то сломалось, 
например, то ты можешь вызвать соот-
ветствующие службы. И к тебе через 
час приедут, всё сделают. А в Монако, 
к примеру, если ты в воскресенье забыл 
ключи дома и захлопнул дверь снару-
жи, то к тебе в этот день никто не при-
едет — приедут только в понедельник. 
Даже если ты попасть домой не можешь. 
Это только один из примеров — у нас 
такое в команде было с одним челове-
ком. Такие сложности там. В этом плане 
с бытовой точки зрения в Москве 100% 
удобнее.
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Король Артур
Как Бетербиев стал  
абсолютным чемпионом мира  
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